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Uniguajira asciende nuevamente en 
el Índice de Desempeño 
Institucional Uniguajira

e acuerdo con los 
resultados emitidos por el 
D e p a r t a m e n t o 

Administrativo de la Función 
Pública, la Universidad de La 
Guajira se posicionó en el segundo 
lugar entre las Instituciones de 
Educación Superior (IES) de la 
Región Caribe, con un puntaje de 
84,1 en el Formulario Único de 
Reporte de Avance de Gestión 
(FURAG) de la vigencia 2023.

El resultado obtenido es fruto de 
un análisis institucional enfocado 
en aspectos clave como integridad, 
gobierno digital, servicio al 
ciudadano, racionalización de 
trámites, participación ciudadana, 
transparencia, acceso a la 
información, lucha contra la 
corrupción, gestión documental,
control interno, y gestión 
estratégica del talento humano.

Por tal razón, esta posición resalta 
la importancia de Uniguajira tanto 
a nivel regional como nacional, por 
su esfuerzo y compromiso para la 
implementación de estrategias 
innovadoras, mejora continua de
procesos y la colaboración de 
estudiantes, docentes y personal
administrativo, lo que ha 
permitido mantener una 
tendencia ascendente en los 
resultados obtenidos durante los 
seis periodos evaluados.

“La Universidad de La Guajira 
sigue dejando en evidencia su 
trabajo responsable hacia la 
calidad institucional, donde se han 
generado cambios determinantes 
en la forma de gestionar y 
concebir los procesos académicos y 
administrativos para mantener la 
transparencia y efectividad de los 
mismos. El resultado del FURAG, 
no solo confirma nuestro avance 
en este sentido, sino que nos sitúa 
como una universidad destacada 

en el Caribe”, explicó el rector de 
la institución Carlos Arturo 
Robles Julio.

Por su parte, Yairina Palmezano 
Ibarra, directora de Control 
Interno de la Alma Máter afirmó 
que la cultura de mejora 
continua impregna todo el 
quehacer de esta universidad. 
“Aunque estamos por encima del 

D

promedio, es crucial retomar 
acciones que potencien todos los 
componentes del sistema y reflejar 
mejores resultados en las 
mediciones, y en esto, el apoyo de la 
comunidad universitaria es 
fundamental; ya que cada uno de 
nosotros es una pieza clave en el
cumplimiento de nuestra misión. 
Seguiremos avanzando firmemente 
en esa dirección”, explicó la 

funcionaria.

Cabe mencionar que, a lo largo de 
los últimos seis periodos evaluados, 
la institución ha demostrado una 
evolución positiva en estos 
resultados. En 2018, obtuvo 55,8 
puntos, incrementando a 64,7 en 
2019, y a 70,6 en 2020. En 2021, 
alcanzó los 75,1 puntos, mientras 
que, en 2022, el resultado fue de 
82,1 puntos. Finalmente, en 2023, 
la universidad logró 84,1 puntos, 
superando en 3,2 puntos el 
promedio del grupo par, que fue de 

80,9 puntos.

El avance de la Alma Máter en el 
índice de desempeño institucional, 
medido por el FURAG, evidencia 
las acciones emprendidas para 
fortalecer su administración y 
crecimiento como institución. Estas 
acciones incluyen la 
implementación de estrategias para 
mejorar el desempeño y asegurar 
una gestión eficiente y 
transparente, consolidándose como 
un referente educativo en la región 
y el país.

Hasta el 2 de
agosto

Inscripciones

Diplomado virtual 2024

En Docencia
Universitaria 

En Docencia Universitaria
para los programas de
Ciencias de la Salud

www.uniguajira.edu.co
inscripciones@uniguajira.edu.co

Mayor información

Carlos Arturo Robles Julio, rector de Uniguajira.

https://wa.link/tqg0r5
https://www.larepublica.co/indicadores-economicos
https://dolar.wilkinsonpc.com.co/
http://www.guajiranews.com
http://www.guajiranews.com
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El Gobernador Jairo Aguilar Deluque entrega el renovado Coliseo Jairo 'El Guajiro' Romero en Riohacha

ACTUALIDAD POLÍTICA

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira se ubicó 
entre las tres Corporaciones Au-
tónomas Regionales del Caribe 
con el mejor Índice de Desem-
peño Institucional. 

A nivel nacional, la entidad 
obtuvo la novena posición den-
tro de las 34 Corporaciones del 
país, con una calificación de 
95,1 en una escala de uno a 
cien.

Este reconocimiento es el 
resultado de la evaluación del 
Modelo Estándar de Control In-
terno (MECI), llevada a cabo por 
el Departamento Administrativo 

de la Función Pública, lo cual 
indica que Corpoguajira apunta 
su gestión hacia la excelencia 
pública y al compromiso con el 

cumplimiento de sus procesos, 
procedimientos, políticas insti-
tucionales, metas y proyectos de 
su Plan de Acción Institucional.

Asimismo, esta evaluación 
mide el avance y fortalecimien-
to del sistema de control interno 
de la entidad, y destaca la rea-

lización de sus funciones bajo 
altos estándares de calidad, 
contribuyendo a fortalecer la 
confianza con los diferentes gru-
pos de interés de Corpoguajira.

Esta medición se realiza con 
base en la información y evi-
dencias consignadas por la en-
tidad en el Formulario Único de 
Reporte de Avance a la Gestión 
(FURAG). 

Es de anotar que en la vigen-
cia 2022 la entidad se ubicó en 
la posición número 13 a nivel 
nacional, logrando ascender 
en esta oportunidad al noveno 
puesto.

Con el objetivo de co-
nocer y como apro-
vechar el mecanismo 
de Obras Por Impues-
tos para el desarrollo 

de las comunidades, los manda-
tarios locales de los municipios 
de la Jagua del Pilar, San Juan 
del Cesar, Distracción y Urumita, 
se reunieron con la presidenta 
(e) de la Fiduprevisora, Vanessa 
Gallego.

“Exploramos alternativas 
para seguir gestionando obras 
para nuestra gente. Conocimos 
de primera mano el portafolio 
de servicios de la entidad y con-
sideramos que con su acompa-
ñamiento podemos maximizar 
la eficiencia de la ejecución 
presupuestal de nuestros mu-
nicipios”, dijo el alcalde de San 
Juan del Cesar, Enrique Camilo 
Urbina.

De igual manera, los man-
datarios de San Juan del Cesar, 
Distracción y La Jagua del Pilar, 
mantuvieron un encuentro con 
funcionarios del Ministerio del 
Deporte.

“Gestionamos bienestar 
para nuestros deportistas. En 
nuestra gira productiva por la 
capital país, sostuvimos una im-
portante reunión con la ministra 
del deporte encargada, donde 
adelantamos gestiones para 
conseguir recursos que mejoren 
las condiciones y el rendimiento 
de nuestros deportistas”, dijo el 
mandatario de los sanjuaneros.

Finalmente, indicó Enrique 
Camilo Urbina que “apostamos 
para que los jóvenes que lleven 
nuestra bandera a las diferen-
tes competencias deportivas de 
la región y del país, obtengan re-
sultados excelentes”.

El gobernador de La Guaji-
ra, Jairo Aguilar Deluque, hizo 
entrega del renovado Coliseo 
Jairo "El Guajiro" Romero en Rio-
hacha, obra recuperada a tra-
vés del programa Compromiso 
Colombia. Con esta entrega, la 
administración departamental 
cumple su palabra al darle vida 
y funcionamiento a un proyecto 
que, después de muchos años, 
permanecía sin concluirse.

La remodelación y mejora-
miento del Coliseo Jairo "El Gua-
jiro" Romero incluyó intervencio-
nes en el área administrativa, 

gimnasio, dormitorio con nuevas 
baterías sanitarias, área de gra-
derías, mejoramiento de área 
de ligas y zona de boxeo (inclu-
yendo baterías sanitarias y ca-
merinos remodelados), cancha 
polifuncional, área de urbanis-
mo y mejoramiento de andenes 
peatonales.

En su discurso, el Goberna-
dor destacó: "Para nosotros, 
esto significa terminar con siete 
años de desidia y olvido. Hoy el 
compromiso que tenemos con 
las obras inconclusas del depar-
tamento de La Guajira, es res-

petarlas. Desde el primer día, 
nuestro compromiso fue empe-
zar a darle vida a esas obras in-
conclusas y estamos cumplien-
do a nuestro gente."

Con la obra se benefician 
más de 5 ligas deportivas de 
Guajira y, con ello, un sinnúmero 
de jóvenes que, a partir de hoy, 
podrán acceder a un espacio 
digno para practicar deportes 
como fútbol sala, voleibol, ba-
loncesto, boxeo y taekwondo.

La gerente de la Contraloría 
General de la República Guajira, 
resaltó el trabajo conjunto entre 

la gobernación, la ciudadanía y 
el contratista: "Gracias a todas 
estas gestiones y articulacio-
nes, hoy es una realidad que los 
jóvenes del distrito de Riohacha 
tienen un escenario deportivo 
completo y optimizado para la 
práctica de al menos 12 discipli-
nas deportivas."

Por su parte, Julián Redon-
do Sierra, presidente de la Liga 
de Fútbol de Salón de La Gua-
jira, expresó su agradecimiento: 
"La importancia de recibir este 
espacio deportivo es inmensa. 
Después de siete años sin un 

escenario digno, hoy gozamos 
de ese privilegio gracias a la vo-
luntad política del gobernador. 
Ahora, clubes y escuelas pue-
den fortalecer sus procesos de 
formación y participar a nivel 
nacional con las mejores condi-
ciones."

Con la inauguración del reno-
vado coliseo, el Gobierno de La 
Guajira reafirma su compromiso 
con el desarrollo de espacios de-
portivos y el impulso del depor-
te, prometiendo continuar con la 
recuperación de las obras incon-
clusas en todo el departamento.

A nivel nacional, la entidad obtuvo la novena posición dentro de las 34 Corporaciones

La Jagua del Pilar, San Juan del Cesar, Urumita y Distracción participaron de estos en-
cuentros con funcionarios del gobierno nacional

Obra recuperada a través del programa Compromiso Colombia

Corpoguajira entre las tres CAR del Caribe con mejor 
calificación del Índice de Desempeño Institucional

Varios alcaldes del sur de La Guajira realizaron 
encuentros con funcionarios del Ministerio del 
Deporte y la Fiduprevisora

Gobernador Aguilar cumple su palabra al hacer entrega del 
coliseo Jairo "El Guajiro" Romero: primera obra inconclusa 
recuperada en el departamento

Este reconocimiento es el resultado de la evaluación del Modelo Estándar de Control Interno (MECI), llevada 
a cabo por el Departamento Administrativo de la Función Pública.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

No es para menos. A raíz de 
los resultados electorales 
que se presentaron el pa-
sado domingo y en donde 
Nicolás Maduro Moro, fue 
reelegido presidente de la 
República de Venezuela.
Muchos de estos venezola-
nos y venezolanas tenían 
las esperanzas de que las 
elecciones presidenciales 
las ganara el candidato 
de la oposición Edmundo 
González Urrutia, para po-
der regresar a su patria. 
Desafortunadamente y por 
culpa de ciertas situaciones 
extraelectorales, al parecer, 
las cosas no se dieron y el 
retorno a Venezuela quedó 
aplazado y en la medida en 
que regrese la verdadera 
democracia.
No hay mal que dure cien 
años y ni cuerpo que lo re-
sista.
¡Habrá que esperar!

La Marina y el Faro en 
las playas de Riohacha, 
están en proceso de 
contratación

¿Qué está pasando 
en el sistema de 
alcantarillado de 
Riohacha?

Anthony Zambrano, 
único guajiro en los 
Juegos Olímpicos de 
París

La tristeza es lo 
que se refleja 
entre muchos 
venezolanos y 
venezolanas que 
residen en el 
Distrito de
Riohacha

En representación del atletis-
mo colombiano.
Éste deportista viajó a París 
no con la misma preparación 
que logró para los Juegos 
Olímpicos de hace cuatro 
años, en Tokio.
Según información de la 
prensa deportiva especializa-
da de nuestro país.
Por ejemplo, Anthony Zam-
brano de la Cruz, logró la cla-
sificación a París hace pocos 
días con un registro que no le 
garantizaría la actuación de 
las olimpiadas anteriores en 
donde logró medalla de plata 
en los 400 metros planos. 
Fue la primera medalla de 
Colombia en atletismo en 
unos Juegos Olímpicos. 
De todas maneras, se espera 
que cumpla una buena actua-
ción en París.
Y ojalá que logre alguna de 
las medallas: Oro, Plata y 
Bronce.
Anthony Zambrano de la 
Cruz, nació en el municipio 
fronterizo de Maicao.
¡Habrá que esperar!

No es para menos. A raíz de 
los resultados electorales 
que se presentaron el pa-
sado domingo y en donde 
Nicolás Maduro Moro, fue 
reelegido presidente de la 
República de Venezuela.
Muchos de estos venezola-
nos y venezolanas tenían 
las esperanzas de que las 
elecciones presidenciales 
las ganara el candidato 
de la oposición Edmundo 
González Urrutia, para po-
der regresar a su patria. 
Desafortunadamente y por 
culpa de ciertas situaciones 
extraelectorales, al parecer, 
las cosas no se dieron y el 
retorno a Venezuela quedó 
aplazado y en la medida en 
que regrese la verdadera 
democracia.
No hay mal que dure cien 
años y ni cuerpo que lo re-
sista.
¡Habrá que esperar!

Y cuyos recursos para su finan-
ciación están garantizados.
Lo aseguró hace pocas horas el 
gobernador de La Guajira, Jairo 
Aguilar Deluque.
También señaló que el Faro iría 
acompañado de un mausoleo en 
homenaje póstumo al Almirante 
José Prudencio Padilla.
Estos proyectos vienen de go-
biernos anteriores y en estos ca-
sos están dadas las condiciones 
para que se pueda cristalizar.
Y en la medida que sea así que-
daría totalmente embellecida la 
Avenida 14 de Mayo una de las 
primeras de América.
También se precisa que una vez 
construido el Faro, al parecer, los 
restos del Almirante José Pru-
dencio Padilla serían colocados 
allí. Después de reposar por más 
de un siglo en la catedral Nuestra 
Señora de los Remedios de Rio-
hacha.
¡Habrá que esperar!

Interrogante válido si se tiene 
en cuenta que regresaron las 
aguas negras (residuales), en 
varias calles del barrio Arriba.
Lo preocupante de esta si-
tuación es que los manholes 
están brotando esa agua pu-
trefacta que atenta contra 
la salud de los habitantes de 
dicho sector de la capital del 
departamento de La Guajira.
Mientras todo eso sucede vale 
la pena también hacer otro 
interrogante: ¿Qué se hizo 
la plata para la construcción 
de una Laguna de Oxidación 
para resolver la problemáti-
ca de las aguas residuales de 
Riohacha. Claro, del  crédito 
del Banco Mundial otorgado a 
la Gobernación de La Guajira, 
siendo gobernador José Luis 
González Crespo? 
Hay que averiguarlo. Dijo la 
BRUJA y se llevó a Miguel.
¡Y no se diga más!

El Archivo General de la 
Nación lideró la Jornada 
Regional de Asistencia 
Técnica y Capacitación 

en Territorio, cuyo propósito fue 
fortalecer las capacidades téc-
nicas para la gestión, difusión y 
protección del patrimonio docu-
mental. En esta jornada, el Con-
sejo Departamental de Archivo 
de La Guajira se destacó como 
el único en asistir con cinco 
delegados, encabezados por el 
secretario general del departa-
mento, Juan Camilo Burbano 
Ibarra, quien preside este ente 
colegiado. A él se unieron el jefe 
de la Oficina de Control Interno, 
Luis Torres, y Tomás Pinto, se-
cretario técnico.

Este evento resultó crucial, 
ya que una de las metas del go-
bernador Jairo Aguilar Deluque 
es la construcción del edificio 
del Archivo Departamental de 
La Guajira. En línea con este 
objetivo, la Gobernación ha co-
menzado a implementar un Plan 
de Mejoramiento Archivístico 
bajo la dirección de Burbano 
Ibarra. 

La participación activa en 
esta jornada refleja el com-
promiso de la administración 

departamental con la conser-
vación y gestión eficiente del 
patrimonio documental de La 

Guajira, fundamentales para el 
desarrollo institucional y cultural 
de la región.

Liderado por el secretario General, Juan Camilo Burbano

Gobernación de La Guajira participa en la jornada 
“El AGN dialoga con los territorios”

La jornada es parte del esfuerzo para construir el Archivo Departamental y mejorar la gestión del patrimonio documental en la región.
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EL CONGRESITO

El senador guajiro, Alfredo 
Deluque Zuleta, rechaza de 
plano el fraude electoral
que se presentó en las 
elecciones presidenciales 
de Venezuela

Despertó el director
de Corpoguajira, 
Samuel Santander 
Lanao Robles

Lo que faltaba... 
Empresarios de agencias 
de viajes también se dan 
el lujo de bloquear
carreteras, en La Guajira

Pasan los días y 
de aquello nada

Es lo que se podría decir 
con relación a los nom-
bramientos que se están 
esperando en el interior 
de la Gobernación de La 
Guajira.
Teniendo como punto de 
referencia que a varios 
funcionarios les acepta-
ron las renuncias y hasta 
el momento no se les ha 
nombrado sus reempla-
zos. Ejemplos: en las se-
cretarias de Educación, 
Salud y Obras Públicas.
En estas tres sectoriales 
desde hace varios días se 
refleja la interinidad.
Será que en los próximos 
días se van a producir los 
nuevos nombramientos.
El gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar Delu-
que, tiene la última pala-
bra.
¡Habrá que esperar!

En las últimas horas se presentó 
un bloqueo a una via en señal de 
protesta en contra de una empresa 
hotelera.
Los bloqueadores aducen que un 
hotel está acaparando todas las po-
sibilidades para que las menciona-
das casas empresarias de turismos 
puedan tener alternativas de ventas 
de sus servicios para esta zona del 
país.
El interrogante sería: ¿Qué culpa 
tienen los turistas en este asunto 
para que les impidan su libre mo-
vilización en sus vehículos en busca 
de una sana recreación en nuestra 
tierra que les muestra los lugares 
turísticos? 
¿Sería un bloqueo irresponsable? 
¿Qué dicen las autoridades legal-
mente constituidas? 
¡Y no se diga más!

Así lo dió a conocer en su cuenta de X, antiguo 
Twitter.
Dijo, además, que a los guajiros nos debe impor-
tar lo que pasa en Venezuela, por lo siguiente:
La devaluación de su moneda perjudicó a Mai-
cao y con ello al departamento de La Guajira;
La destrucción de su industria impidió que los 
habitantes de la Alta Guajira trabajaran en ese 
país; 
Los presupuestos locales, regionales y el nacio-
nal han tenido que asumir la atención de los mi-
grantes venezolanos;
Muchos hospitales públicos están quebrados 
por las deudas de atención a migrantes vene-
zolanos. En La Guajira hay un déficit de 150 mil 
millones de pesos;
La fuerza laboral colombiana fue desplazada 
por la venezolana; creció la informalidad; 
La frontera ha servido de Resguardo a los gru-
pos guerrilleros y narcotraficantes; se agudizó 
la violencia.
¡Rechacemos todos el fraude electoral cometido 
en más elecciones presidenciales venezolanas! 
Terminó diciendo el senador de la República, 
Alfredo Deluque Zuleta.
¡Y listo el Pollo!

Nicolás Maduro. Edmundo González

En un contundente mensaje en 
su cuenta de X, el senador guaji-
ro Alfredo Deluque instó a todos 
los colombianos, especialmente 
a los residentes de La Guajira, a 
prestar atención a la situación 
en Venezuela y a rechazar el 
presunto fraude en las recientes 
elecciones de ese país.

Deluque detalló varios pun-
tos que resaltan la importancia 
de los eventos en Venezuela 
para La Guajira:

1. La devaluación de la mo-
neda venezolana ha perjudicado 
a Maicao, afectando negativa-
mente la economía local.

2. La destrucción de la indus-
tria venezolana ha impedido que 
los habitantes de la Alta Guajira 
trabajen en ese país.

3. El retorno de colombianos 
y la migración de venezolanos 
a la región ha incrementado la 

presión sobre los recursos públi-
cos y naturales.

4. Los presupuestos locales, 

regionales y nacionales han te-
nido que asumir la atención de 
los migrantes.

5. Muchos hospitales públi-
cos están al borde de la quiebra 
debido a las deudas acumula-

das por la atención a los migran-
tes, sumando 150.000 millones 
de pesos solo en La Guajira.

6. La fuerza laboral colom-
biana ha sido desplazada por 
los migrantes venezolanos, au-
mentando la informalidad labo-
ral.

7. La frontera ha servido 
como refugio para grupos guerri-
lleros y narcotraficantes, lo que 
ha intensificado la violencia en 
la zona.

El senador concluyó su men-
saje con un llamado a la acción: 
"¡Rechacemos todos el frau-
de cometido en las elecciones 
venezolanas!", el cual refleja 
la creciente preocupación en 
Colombia por la estabilidad y 
transparencia en Venezuela, así 
como por los impactos económi-
cos y sociales derivados de la 
crisis en el país vecino.

“A todos nos debe importar lo que sucede en Venezuela” afirmó

Senador Alfredo Deluque llama a los colombianos a 
rechazar el fraude en las elecciones venezolanas

Alfredo Deluque, senador guajiro.

Porque hace pocas horas que hizo 
manifiesto que en el departamen-
to de La Guajira, existe la minería 
ilegal.
Esa práctica ilegal que va en contra 
de nuestros recursos naturales es 
bastante vieja.
Y si nos remontamos a que hace 
muchos años nos explotaban el tal-
co de la Alta Guajira para llevárselo 
para cualquier ciudad de Colombia, 
el director de Corpoguajira, se cae-
ría de espaldas.
Y si hablamos de que los volquete-
ros desde hace muchos años están 
contribuyendo a la deforestación 
de nuestros ríos porque le sacan 
la arena, también se caería de es-
paldas.
¡Faltan más! 
Pero lo importante es que el direc-
tor de Corpoguajira, Samuel San-
tander Lanao Robles, despertó y 
se le agradece que va a combatir la 
minería ilegal. 
Existe una frase que dice: "Más vale 
tarde que nunca".
¡Y no se diga más!
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Invitados por la Revista Se-
mana y  Foros Semana: "Com-
promiso Guajira", donde Ce-
rrejón informó a los diferentes 
medios y representantes de las 
comunidades de las zonas de 
influencia sobre el informe de 
sostenibilidad Cerrejón 2023 y 
la premiación de la XXI versión 
del premio de periodismo Cerre-
jón, como columnista de Diario 
del Norte, asistimos al  hotel 
Waya, en  Albania, el jueves 30 
de mayo, dentro de los temas 
que han sido relevantes como 
iniciativas ambientales en las 
distintas modalidades, lo que 
ha hecho a Cerrejón merecedor 
de los mayores reconocimientos 
del orden nacional  e internacio-
nal.

Claudia Bejarano, como pre-
sidente de Cerrejón, siempre 
ha estado acorde a la misión y 
visión de El Cerrejón en la ex-
plotación minera, como ha sido 
el cuidado a lo largo de treinta 
y nueve años protegiendo el 
medio ambiente de manera efi-
ciente y responsable en el área 
explotada, protegiendo siempre 
el entorno de las comunidades 
donde se lleva a cabo la explo-
tación, cargue y descargue y 
exportación del carbón a todo 
el departamento de La Guajira. 
Bejarano, en el último foro Se-
mana, llevado a cabo en el hotel 
Waya, hizo una exposición ge-
rencial en los diferentes temas 
y lo que ha venido representan-
do El Cerrejón para La Guajira y 
para Colombia. En los diferentes 
escenarios, Samuel Lanao Ro-
bles, como director general de la 
Corporación Autónoma Regional 
de La Guajira, “Corpoguajira”, 
del seguimiento a la parte am-
biental y también como apoyo 
a la minería responsable que 
ejerce El Cerrejón, siempre  ha 
mantenido un respaldo de la au-
toridad ambiental en lo público 

a la multinacional, en lo privado.
Opiniones como la de la ex-

ministra del medio ambiente y 
reconocida ambientalista, la ba-
rranquillera Cecilia  Rodríguez 
González-Rubio; en las que re-
cuerdo que expresaba sus  re-
flexiones hacia la gran minería, 
y que para una parte del País 
se ha convertido en una “esqui-
zofrenia pública, hacia el tema 
ambiental” donde una gran 
porción de la gran prensa na-
cional, así como sindicatos de 
todo el País, quieren culpar del 
deterioro del medio ambiente a 
las multinacionales de la gran 
minería, y fue más allá, donde 
las explotaciones mineras que 
se realizan en sitios deprimidos 
por la alarmante pobreza y sub-
desarrollo imperante, expresan 

que la empresa privada o las 
multinacionales reemplacen al 
Estado en su responsabilidad 
social, cuando es ese Estado, 
el que debe asumir esa respon-
sabilidad, pero en la mayoría de 
los casos, son los dirigentes, llá-
mese gobernadores o alcaldes 
donde se realiza la explotación 
de la gran minería, los que ac-
túan de manera irresponsable y 
no le han dado buen uso a los 
recursos de regalías que origina 
la explotación minera, adicio-
nalmente los recursos que les 
gira el Estado de manera tri-
mestral por el Sistema General 
de Participación, que provienen 
de los ingresos que el mismo 
Estado recibe por el impuesto 
de la renta y del IVA para la in-
versión en acueductos y sanea-
miento básicos y no lo realizan 
como está estipulado, sino que 
lo desvían hacia otros fines, tal 
como lo sucedido en diferentes 
regiones del País, que recibien-
do millonarios recursos o rega-
lías, todavía no disponen de un 

óptimo acueducto para sus ha-
bitantes y si por allá llueve, por 
aca no escampa; el otro ejemplo 
fue lo sucedido en Barrancas, 
en el año 2003, con respecto al 
mismo tema y estos hallazgos 
continúan siendo recurrentes 
en diferentes municipios, como 
por ejemplo, Uribia. El papel que 
ha venido ejerciendo El Cerre-
jón, como minería responsable 
en el cuidado y conservación del 
medio ambiente ha sido de ma-
nera eficiente y responsable; los 
resultados están ahí.

Es una verdad de a puño, El 
Cerrejón sí ha venido aplicando 
las normas ambientales, tanto 
nacionales, como internaciona-
les, en la protección del medio 
ambiente en la explotación mi-
nera de carbón a cielo abierto 
más grande de Latinoamérica. 
En todo lo que ha venido reali-
zando, como en la protección 
del polvo del material estéril, en 
la puesta en marcha y colocar 
nuevamente con capa vegetal a 
los botaderos de los millones de 

metros cúbicos de ese material 
donde se extrae el carbón, tam-
bién es digno de reconocer, así 
como reverdecer el área de la 
vía del ferrocarril, de la creativi-
dad de sus empleados en la co-
locación de paneles solares a lo 
largo y ancho de la vía férrea, así 
como la debida protección del 
aceite usado, la protección de 
los nacederos de agua, en bien 
de las comunidades aledañas y 
hasta la protección de la fauna 
y flora y de los desechos en las 
áreas residenciales de la mina, 
de material de desperdicio y 
convertirlo en abono orgánico, 
es digno de admirar y merece el 
reconocimiento de la opinión pú-
blica guajira y de sus dirigentes.

De ahí todos los resultados 
en días tan especiales para la 
minería responsable y digno de 
destacar, también, que  villa-
nueveros, como Obel Ramírez y 
Robert Ramírez, del área de pro-
ducción, que han sido resalta-
dos con la distinción  ambienta-
lista de la multinacional minera, 
así como muchos funcionarios 
guajiros. Hoy, Rober Ramírez, 
con ese sentido de pertenencia 
que lo caracteriza, alza su voz 
de protesta en contra de tantos 
bloqueos a la vía férrea, que han 
sido del 80 %, ajenos a la activi-
dad minera y que viene afectan-
do las exportaciones de carbón y 
por ende afecta los ingresos de 
regalías para La Guajira. ¿Quién 
está detrás de estos bloqueos?

Una reflexión final: ¿Por qué 
las iniciativas ambientales que 
han sido exitosas en El Cerre-
jón, no equipararlas y trasladar-
las a los diferentes municipios 
guajiros a través de una acción 
tripartita entre Corpoguajira, el 
departamento y los municipios, 
que, de seguro, con el apoyo de 
la multinacional, poner en prác-
tica para proteger el medio am-
biente guajiro?

“Esquizofrenia pública hacia el tema ambiental”

Hernán Baquero Bracho
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El Congreso y el presidente 
de la República, Gustavo Petro, 
cumplen dos años del periodo 
constitucional de cuatro años, 
1461 días, cuyo término es facti-
ble para valorar y calificar gestio-
nes, acciones, operaciones y re-
sultados parciales del legislativo 
y ejecutivo, encabezado por el 
presidente. El tiempo corre y no 
da espera durante las 24 horas 
de cada día, por eso debe apro-
vecharse para planificar progra-
mas, calcular presupuestos y 
términos, duración de proyectos 
que se direccionen a ejecucio-
nes, al igual que las aprobacio-
nes de leyes tramitadas, previas 
concertaciones partidistas, en 
la Cámara de Representantes y 
Senado.

Gobernar es una mezcla de 
factores y elementos inherentes 
a la conformación de equipos 
humanos que diseñen, planifi-
quen, proyecten y emprendan 
acciones y operaciones clasifi-
cadas para el ejercicio de labo-
res técnicas y profesionales, am-
paradas en acreditaciones de 
calidad, experiencia, libres de 
anotaciones y registros penales 
y disciplinarios, que garanticen 
confianza, credibilidad y efectivi-
dad positivas.

Manejar filtros en la esco-
gencia de colaboradores para 
una administración de gobierno 
popular, nacional, departamen-
tal y municipal no es nada fácil, 
por inoperativo, sujeto a series 
de compromisos originados por 
aportes económicos retributivos 
en campañas políticas, cuyos 
financiadores exigen cuotas bu-
rocráticas para participar en el 
gabinete de gobierno en condi-
ciones de ministros, secretarios, 
directores, entre otros. El man-
datario tiene la batuta para ar-
monizar y coordinar el buen am-
biente que permita se articulen 

direccionamiento sincronizado 
con libretos y guiones, facilitan-
do medios y aprovechamiento 
oportunos y necesarios para 
consumar proyectos y progra-
mas, los cuales deben arrojar 
resultados de valoración y cali-
ficación.

El mandatario debe estar 
conectado y sintonizado con su 
equipo de trabajo, comunicando 
y atendiendo correspondencias, 
sugerencias, observaciones y 
peticiones que se formulen para 
bien de la administración y for-
talecimiento en estabilidad ad-
ministrativa. Desligarse de sus 
cooperadores para esforzarse 
en unas cosas, desatendiendo 
otras pendientes de soluciones, 
es despreciar la oportunidad 
de servir de un gobierno que lo 
conforma no solo la persona del 
mandatario, sino también el gru-
po de personas que lo integran.

Han transcurrido dos años 
de los cuatro años de un periodo 
de presidentes y congresistas, 
sobre los cuales deberían ren-
dir cuentas de lo que han ges-
tionado, hecho y logrado o que 
se iniciaron y están pendientes 
de materializarse durante los 
periodos legislativos. Lo que se 
observa han sido confrontacio-
nes del gobierno con partidos 
de oposición y negativas de 
aprobación en el Congreso de 
algunos proyectos relacionados 
con reformas.

El cambio esperado del go-
bierno de presidente Gustavo 
Petro se ha opacado por los 
escándalos originados a cau-
sa de corrupción, que prometió 

erradicar, pero sigue estandar, 
vivita y coleando, implicando 
a muchos que pregonaban go-
bierno de cambio. La corrupción 
es una cultura enquistada en el 
sistema politiquero y adminis-
traciones públicas, que operan 
con partidos de papel, cuestio-
nados por inservibles y perver-
sos, que comercializan los votos 
para aprobar las leyes en uso de 
una democracia disfrazada de 
mercantilismo, que persigue be-
neficios personales, familiares y 
migajas a sus seguidores.

Tanto la derecha como la 
izquierda están contaminadas 
e implicadas en corrupción, 
es decir, están pringadas, aun 
cuando muchos hipócritamente 
lo nieguen y ofendan a pares y 
similares, cuando se trata de 
una práctica común cuestiona-
ble que compromete de punta a 
punta a las bancadas políticas, 
que subsisten en el juego del 
clientelismo politiquero con la 
compra-venta de votos.

Cuando se pierde la confian-
za y la credibilidad en mandata-
rios o gobernantes de una u otra 
tendencia política, que repiten, 
ofenden y critican, atribuyendo 
a otros el mal que también los 
afecta e implica, carcomiendo 
nuestra sociedad, cuando mu-
tuamente están comprometi-
dos, para desgracia de quienes 
habitamos el territorio nacional, 
bajo el dominio predominante 
de la corrupción, que nos tiene 
hasta la coronilla, porque go-
zan del consentimiento y aval 
de autoridades administrativas, 
judiciales, penales y demás ser-
vidores públicos.

El deseo de ser presidente 
le cuajó a Gustavo Petro, lo con-
quistó en una ocasión de opor-
tunidad de elección popular, en 
uso de una estrategia y la crea-
ción de un acuerdo denominado 

“Pacto Histórico”, plasmado en 
una alianza de izquierda, centro, 
verdes, liberales, indígenas, ne-
gritudes e independientes, con 
el objeto de conformar una lis-
ta al Senado de representación 
tutifruti, cerrada, logrando elegir 
20 senadores.

Tuvieron éxito en ocupar el 
primer lugar en la elección del 
Senado y consecutivamente en 
primera y segunda vuelta pre-
sidencial, donde Gustavo Petro 
obtuvo la credencial de presi-
dente. ¿Cuál es el objetivo o la 
función, misión o gestión del 
“Pacto Histórico”? ¿Quiénes 
conforman el comité directivo? 
Los recientes resultados electo-
rales de Concejo, Asamblea, Al-
caldías y Gobernaciones fueron 
desastrosos en el “Pacto Histó-
rico” por falta de organización, 
direccionamiento, conexión, co-
municación y cohesión para el 
manejo político electoral.

Quedan dos años para con-
cluir el periodo que gira en olas 
desbalanceadas, sin que se 
haya logrado la paz con orga-
nizaciones armadas al margen 
de la ley, a quienes el presi-
dente Petro les ofreció y facilitó 
la oportunidad de acogerse a 
la paz y desarmarse, pero los 
carteles, bacrim, guerrilla y pa-
ramilitarismo aceptan los diá-
logos sin renunciar al negocio 
del narcotráfico, minería ilegal, 
extorsiones, predominio territo-
rial, reclutamiento de menores, 
secuestros y atentados contra la 
fuerza pública, entre otros. Sin 
condiciones ni controles, ¿qué 
gracia tiene perder tanto tiempo 
negociando un proceso de paz 
cuando se persisten acciones 
delictivas que violan la seguri-
dad y generan zozobras, angus-
tias, sosiegos y tormentas men-
tales originadas del pánico que 
se vive, con reacciones tardías 

para repelerlos?
Los bloqueos de vías y es-

pacio público, al igual que los 
cambios acelerados de minis-
tros, son factores negativos e 
improductivos. Comprendiendo 
motivos de improvisación, se-
lección de colaboradores, en 
dependencia del gobierno, que 
no logran empatizar y conjugar 
criterios de entendimientos y 
emprendimientos propuestos 
por el gobierno. El presidente ha 
descuidado atenciones e incum-
plimiento de horarios, no han 
dejado de exaltar los escánda-
los de familia, gobierno y fuertes 
confrontaciones con los oposito-
res que cuestionan y critican lo 
que siempre han hecho, influen-
ciados por corrupción, pero en 
el gobierno también se repiten 
prácticas que antes cuestionaba 
del gobierno sustituido. ¿Cuál es 
la diferencia?

Presidente Petro, aprove-
che la mitad de su periodo de 
gobierno, ejemplarizando con-
certaciones de acuerdos con 
participación incluyente, conci-
liando diferencias con la oposi-
ción, sacando adelante muchas 
reformas que se requieren y 
consolidando fortaleza política 
y social contra la inseguridad y 
la violencia, que mitigue o amor-
tigüe el miedo. De nada sirven 
confrontaciones, discusiones y 
aclaraciones con perseguidores, 
ni detenerse a lanzar piedras a 
los perros que le ladran o cues-
tionan sin motivos ni fundamen-
tos. Estamos bandeados por la 
inseguridad y estancamientos, 
cerrados en avaricias y defensas 
de intereses particulares perso-
nales, aferrados en prácticas de 
corrupción que carcome y des-
truye todo lo que contamina, sin 
proyecciones de emprendimien-
to y en crecimiento de necesida-
des y problemas.

Martín Nicolás Barros Choles

En mitaca los periodos del Congreso y 
presidente Petro

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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Desde Riohacha, finalizó la 
instalación del Comité Técnico 
de Información del MESSEP, don-
de la directora del DANE Piedad 
Urdinola estuvo presente junto 
a la ministra de Vivienda, Helga 
María Rivas, y el gobernador de 
La Guajira, Jairo Alfonso Aguilar 
Deluque.

Cabe indicar que participaron 
funcionarios de las 27 entidades 
nacionales y territoriales que 
componen el Comité. 

Asimismo, este encuentro es 
clave para cumplir la Sentencia 
T-302 de 2017, articulando accio-
nes para mejorar la recolección y 
sistematización de la informa-
ción.

La información recolectada 
será fundamental para la toma 
de decisiones por parte de las 
autoridades competentes, permi-
tiendo implementar políticas pú-
blicas que mejoren la calidad de 
vida del pueblo wayúu.

Piedad Urdinola estuvo visi-
tando varias comunidades indíge-
nas en el municipio de Manaure.

“El trabajo de campo es bellí-
simo: el diálogo con las personas, 
reconocer el territorio y el cariño 
de la gente que reconoce en la 
fabricación estadística la inte-
rrelación con el Estado. Esta se-
mana acompañé en Manaure el 
Registro Multidimensional Wayúu 
capturado en Wayuunaiki”, dijo la 
directora del DANE.

Para cumplir Sentencia T-302 de 2017 y atender a las comunidades indígenas

Directora del DANE dio positivo balance de su visita 
en La Guajira para recolección y sistematización de 
la información

Agencia Nacional de Tierras formalizó el Resguardo Indígena 
de Pitulumana I y II en La Guajira
Con la constitución de este resguardo que abarca 410 hectáreas de tierra, se benefician 763 personas de 
175 familias de la población wayuu.

En Albania, en La Guajira 
la Agencia Nacional de 
Tierras constituyó el Res-
guardo Indígena Pitulu-

mana I y II, fortaleciendo así su 
proceso organizativo y comuni-
tario, y dando continuidad a sus 
prácticas culturales emergen-
tes hace más de un siglo. En el 
acto de formalización participó 
el nuevo coordinador de la enti-
dad en La Guajira, Simón Gómez 
Freile.

También estuvo Ana Jimena 
Bautista, directora de Gestión 
Jurídica de la Agencia Nacional 
de Tierras, quien expuso que 
"estamos en el resguardo Pitu-
lumana I y II, entregando este 
predio El Edén, reconociendo la 
constitución de resguardo para 
esta comunidad que llegó en el 
2007”, expresó la funcionaria. 
Además, indicó que hasta ahora 
se notifica formalmente la entre-
ga del predio como territorio de 
propiedad colectiva.

Con la constitución de este 

resguardo que abarca 410 hec-
táreas se benefician 763 per-
sonas de 175 familias de la po-
blación wayuu. De este modo, y 
con una formalización masiva y 
simultánea por parte de la Agen-
cia Nacional de Tierras, el día 
26 de julio de 2024 va a pasar 
a la historia gracias a la entrega 

de 19.000 hectáreas en 10 de-
partamentos de Colombia en un 
solo día.

En ese sentido, el coordi-
nador de la ANT en La Guajira, 
Simon Gómez Freile manifestó 
que: "esta iniciativa que hoy se 
hace realidad en La Guajira, se 
suma a la entrega que el día de 

hoy se está haciendo en dife-
rentes partes del país… desde 
el Amazonas hasta La Guajira y 
desde Casanare hasta Putuma-
yo. Seguimos trabajando por el 
fortalecimiento de la dignidad 
campesina".

Por su parte, Iván Curvelo, re-
presentante legal de autoridad 

Pitulumana, agradeció al gobier-
no nacional: “le estoy dando las 
gracias primeramente al gobier-
no de Gustavo Petro y a la Agen-
cia Nacional de Tierra en cabeza 
de Juan Felipe Harman. Le doy 
gracias porque gracias a ellos 
y su gestión ya hoy en día so-
mos resguardos. Anteriormente 
éramos comunidades, siempre 
comunidades, nos veían como 
muchas comunidades pero ya 
tenemos una jerarquía diferente 
ya que ahora somos resguar-
dos. Eso es lo que quise decir”, 
enfatizó Curvelo.

Finalmente, es importante 
resaltar que esta entrega hace 
parte de la maratónica jorna-
da con la que el Gobierno del 
Cambio le está devolviendo la 
dignidad y la paz a los territorios 
de Colombia. "Es así como se 
avanza en el cumplimiento del 
Acuerdo de Paz, del Plan de De-
sarrollo Nacional a la Comisión 
Nacional de Territorios Indíge-
nas", puntualizó Simón Gómez.

El Plan Departamental de 
Extensión Agropecuaria (PDEA) 
2024-2027 fue aprobado en se-
gundo debate por la Asamblea 
Departamental de La Guajira.

Hay que indicar que este 
plan, formulado con la partici-
pación de los campesinos de 

los 15 municipios de La Guajira, 
busca fortalecer las capacida-
des productivas y competitivas 
de los productores locales.

La gobernación de La Gua-
jira, en cabeza de Jairo Aguilar, 
detalló la importancia de este 
Plan Departamental de Exten-

sión Agropecuaria.
“Promueve la inclusión, sos-

tenibilidad y adopción de tecno-
logías avanzadas para mejorar 
la productividad del sector”, dijo 
la Gobernación de La Guajira.

Asimismo, el PDEA se enfoca 
en la seguridad alimentaria, ga-
rantizando que los productores 
locales puedan satisfacer la de-
manda interna y contribuir a la 
soberanía del departamento. 

Además, prioriza la sostenibi-
lidad ambiental y la adaptación 
al cambio climático, fomentan-
do una agricultura resiliente y el 
aprovechamiento máximo de las 
riquezas del territorio guajiro.

En la Asamblea Departamental 

Fue aprobado en segundo debate el Plan Departamental 
de Extensión Agropecuaria en La Guajira



8Guajira News Riohacha, La Guajira Martes, 30 de julio de 2024

¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

ACTUALIDAD

Con el propósito de aportarle 
bienestar a la comunidad local, 
la Compañía Sky junto con la 
alcaldía de Maicao adelantaron 
una intervención para beneficiar 
a los adultos mayores de la po-
blación fronteriza.

En esta jornada participó la 
Gestora Social de Maicao, Olga 
Boscán y otros funcionarios de 
la administración que lidera Mi-
guel Felipe Aragón. 

“Se ejecutan acciones fre-
cuentes orientadas al fortale-
cimiento integral de grupos hu-
manos, todo como parte de su 
responsabilidad corporativa y su 
genuino interés por la gente”, 
afirmó la alcaldía de Maicao.

De igual manera, informaron 
las autoridades que destinaron 
una tarde recreativa para los 

abuelos del Hogar Geriátrico.
Asimismo, realizaron una do-

tación de alimentos que será de 
mucho beneficio para los adul-
tos mayores.

Hay que indicar que este tipo 

de intervenciones son prioridad 
en el gobierno de Miguel Felipe 
Aragón, quien tiene objetivo be-
neficiar a los distintos sectores 
del municipio, tanto en el área 
urbana como en el sector rural.

Con el lema ‘Las vacunas 
son seguras, vacúnate’, la Se-
cretaría de Salud de Maicao de-
sarrolló con éxito la jornada de 
vacunación. 

La jornada contó con el 
acompañamiento del Programa 
Ampliado de Inmunizaciones 
(PAI) y el Ejército Nacional de 
Colombia.

En este este evento realiza-
do para la comunidad, también 
participaron las diferentes Eps, 
Ips y entidades públicas. Asimis-
mo, se aplicaron 1.098 dosis del 
programa de vacunación. 

De igual manera, durante la 
jornada se realizaron activida-
des lúdicas y recreativas para 

las familias.
Esta jornada fue a nivel na-

cional y fue priorizada en el de-

partamento de La Guajira para 
la atención de niños, niñas y 
adolescentes en el marco del 

cumplimiento de las distintas 
Sentencias de la Corte Constitu-
cional.

Del 22 al 28 de julio, se 
conmemoró en Riohacha 
la Semana de Cuidadores 

y Cuidadoras de Personas con 
Discapacidad, donde participó 
la Gestora del Distrito, Claudia 
Mendoza.

Este evento, en el que es-
tuvieron presentes cuidado-
res, profesionales de la salud 
y miembros de la comunidad, 
reunidos en una serie de activi-
dades educativas, recreativas y 

de reconocimiento, tuvo como 
objetivo honrar la labor invalua-
ble de aquellos que dedican su 
vida al cuidado de personas con 
discapacidad.

Desde un conversatorio 
en las instalaciones del Sena, 
hasta un encuentro con cui-
dadores a nivel nacional en la 
Universidad de La Guajira, se 
enriquecieron los conocimientos 
de este sector, a través de his-
torias de vidas que demuestran 

los desafíos que conlleva esta 
tarea y la recompensa de ver a 
niños, jóvenes y adultos mayo-
res salir adelante gracias a su 
dedicación y esfuerzo.

Estas actividades, se rea-
lizaron en articulación con el 
Sena, Defensoría del Pueblo, 
Fundación Cornelia de Lange 
Colombia y los miembros de la 
Federación Nacional del Cuida-
do y Apoyo, quienes fueron los 
organizadores de estos eventos, 

en el marco de esta semana que 
se conmemoró a nivel nacional.

A través de estos espacios, 
se brinda sensibilización y forta-
lecimiento a esta ocupación del 
cuidador. Es por esto que, desde 
la articulación con la Alcaldía de 
Riohacha y los entes nacionales, 
se realizaron distintos encuen-
tros académicos, sociales y de 
empoderamiento para aquellos 
que hacen parte fundamental 

en el desarrollo de estas labores 
en el distrito.

“La administración desde el 
ámbito social, le apuesta a se-
guir articulando esfuerzos para 
fomentar mejores oportunida-
des y el reconocimiento a estos 
cuidadores; resaltando la labor 
humana y sensible que desa-
rrollan en pro de quienes más 
lo necesitan”, dijo la alcaldía de 
Riohacha.

En cabeza de la Gestora Social del municipio, Olga Boscán

En acompañamiento con distintas entidades públicas y privadas

Realizan jornada de atención en el 
Hogar Geriátrico de Maicao

En Maicao se llevó a cabo con éxito la jornada ‘Las vacunas 
son seguras, vacúnate’

Participó la Gestora del Distrito, Claudia Mendoza

Riohacha se sumó a la conmemoración de la Semana 
Nacional de Cuidadores y Cuidadoras de Personas con 
Discapacidad

Claudia Mendoza, Gestora del Distrito, destacó la labor de quienes dedican su 
vida al cuidado de personas con discapacidad.
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Uniguajira asciende nuevamente en 
el Índice de Desempeño 
Institucional Uniguajira

e acuerdo con los 
resultados emitidos por el 
D e p a r t a m e n t o 

Administrativo de la Función 
Pública, la Universidad de La 
Guajira se posicionó en el segundo 
lugar entre las Instituciones de 
Educación Superior (IES) de la 
Región Caribe, con un puntaje de 
84,1 en el Formulario Único de 
Reporte de Avance de Gestión 
(FURAG) de la vigencia 2023.

El resultado obtenido es fruto de 
un análisis institucional enfocado 
en aspectos clave como integridad, 
gobierno digital, servicio al 
ciudadano, racionalización de 
trámites, participación ciudadana, 
transparencia, acceso a la 
información, lucha contra la 
corrupción, gestión documental,
control interno, y gestión 
estratégica del talento humano.

Por tal razón, esta posición resalta 
la importancia de Uniguajira tanto 
a nivel regional como nacional, por 
su esfuerzo y compromiso para la 
implementación de estrategias 
innovadoras, mejora continua de
procesos y la colaboración de 
estudiantes, docentes y personal
administrativo, lo que ha 
permitido mantener una 
tendencia ascendente en los 
resultados obtenidos durante los 
seis periodos evaluados.

“La Universidad de La Guajira 
sigue dejando en evidencia su 
trabajo responsable hacia la 
calidad institucional, donde se han 
generado cambios determinantes 
en la forma de gestionar y 
concebir los procesos académicos y 
administrativos para mantener la 
transparencia y efectividad de los 
mismos. El resultado del FURAG, 
no solo confirma nuestro avance 
en este sentido, sino que nos sitúa 
como una universidad destacada 

en el Caribe”, explicó el rector de 
la institución Carlos Arturo 
Robles Julio.

Por su parte, Yairina Palmezano 
Ibarra, directora de Control 
Interno de la Alma Máter afirmó 
que la cultura de mejora 
continua impregna todo el 
quehacer de esta universidad. 
“Aunque estamos por encima del 

D

promedio, es crucial retomar 
acciones que potencien todos los 
componentes del sistema y reflejar 
mejores resultados en las 
mediciones, y en esto, el apoyo de la 
comunidad universitaria es 
fundamental; ya que cada uno de 
nosotros es una pieza clave en el
cumplimiento de nuestra misión. 
Seguiremos avanzando firmemente 
en esa dirección”, explicó la 

funcionaria.

Cabe mencionar que, a lo largo de 
los últimos seis periodos evaluados, 
la institución ha demostrado una 
evolución positiva en estos 
resultados. En 2018, obtuvo 55,8 
puntos, incrementando a 64,7 en 
2019, y a 70,6 en 2020. En 2021, 
alcanzó los 75,1 puntos, mientras 
que, en 2022, el resultado fue de 
82,1 puntos. Finalmente, en 2023, 
la universidad logró 84,1 puntos, 
superando en 3,2 puntos el 
promedio del grupo par, que fue de 

80,9 puntos.

El avance de la Alma Máter en el 
índice de desempeño institucional, 
medido por el FURAG, evidencia 
las acciones emprendidas para 
fortalecer su administración y 
crecimiento como institución. Estas 
acciones incluyen la 
implementación de estrategias para 
mejorar el desempeño y asegurar 
una gestión eficiente y 
transparente, consolidándose como 
un referente educativo en la región 
y el país.

Hasta el 2 de
agosto

Inscripciones

Diplomado virtual 2024

En Docencia
Universitaria 

En Docencia Universitaria
para los programas de
Ciencias de la Salud

www.uniguajira.edu.co
inscripciones@uniguajira.edu.co

Mayor información

Carlos Arturo Robles Julio, rector de Uniguajira.

ACTUALIDAD

https://uniguajira.edu.co/
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Investigación revela que 3 de cada 10 muertes por cardiopatía 
isquémica están relacionadas a material particulado

El docente Heli Arregocés 
Reinoso, de la Facultad de Inge-
niería de Uniguajira obtuvo reco-
nocimiento de su tesis doctoral 
como Summa Cum Laude en la 
Universidad de Antioquia con su 
investigación sobre los riesgos 
potenciales en la salud humana 
por inhalación de material par-
ticulado en el departamento de 
La Guajira.

El académico e investigador 
forma parte de los 167 becarios 
de la Región Caribe y 21 de la 
institución que resultaron bene-
ficiarios a partir del 2019 dentro 
del programa de becas Bicen-
tenario como una apuesta a la 
formación profesional doctoral, 
instaurado por el Gobierno na-
cional a través de Colciencias.

Arregocés Reinoso, destaca 
que su motivación para dar cur-
so a esta investigación es que 
de acuerdo a MinSalud, en el 
2016, La Guajira arrojó una de 
las tasas más altas de mortali-
dad del país relacionadas con 
contaminación en zonas rura-
les y niveles de pobreza, y en el 
2017, el índice más elevado de 
infecciones respiratorias agudas 
para pacientes ambulatorios, 
tratamiento de emergencia y 
mortalidad con una incidencia 
de 2.07 veces superior a la me-
dia nacional.

Los informes compartidos 
por las autoridades muestran 
que en el año 2018 se registra-
ron más de 113 mil casos por 
infecciones respiratorias en el 

departamento. Además, los ha-
bitantes de los municipios de 
Albania, Barrancas y Hatonuevo, 
territorios de influencia de ope-
raciones mineras, manifestaron 

estar afectados por el polvillo 
proveniente de las minas de la 
zona.

Agrega el académico que 
esta afirmación es un agravan-

te al contemplar la notificación 
por parte de las entidades terri-
toriales sobre los casos de mor-
bilidad registradas. “La informa-
ción reportada muestra que la 
tasa de mortalidad en menores 
de 5 años por infección respi-
ratoria aguda es creciente, es-
pecíficamente en los centros 
urbanos más desarrollados y en 
cercanía a la zona minera de la 
región”, explica. 

Dentro de las conclusiones 
del estudio se determina que 
la carga atribuible a la contami-
nación por partículas de menos 
de 10 micrómetros (pm10) es-
timada en el departamento de 
La Guajira es la siguiente: de 10 
personas adultas que fallecen 
por cardiopatía isquémica, 3 
están relacionadas con la expo-

sición a material particulado; de 
10 infantes que mueren por in-
fecciones respiratorias agudas, 
1 está relacionado con la expo-
sición materna a material parti-
culado durante el embarazo.

Por otro lado, de 10 perso-
nas adultas que mueren por 
accidentes cardiovasculares, 2 
están relacionadas con la ex-
posición a material particulado; 
de 10 personas adultas que 
fallecen por EPOC, y finalmen-
te, de 10 personas adultas que 
mueren por cáncer de pulmón, 
1 está relacionada con la expo-
sición a material particulado.

Dentro de las recomendacio-
nes del investigador se destaca 
la importancia de disponer de 
un inventario de emisiones re-
presentativo de la zona de inte-
rés. El registro resultante puede 
considerarse una valiosa herra-
mienta de gestión ambiental 
para la región, especialmente 
para aquellas que carecen de 
información sobre la emisión de 
contaminantes atmosféricos.

En cuanto a la utilidad e im-
pacto de la investigación señaló 
el docente que la metodología 
aplicada puede servir de guía 
para la aplicación de políticas 
públicas y estimaciones atribui-
bles a la contaminación atmos-
férica en diferentes zonas del 
país. Además, se pueden calcu-
lar los costos reales por morbili-
dad y mortalidad si no se imple-
mentan medidas que reduzcan 
los niveles en una zona.

Heli Alfonso Arregocés Reinoso, docente de la Facultad de Ingeniería de Uni-
guajira

Toque la imagen para consultar por esta oferta

https://wa.me/573008341077?text=%C2%A1Hola!%20Escribo%20para%20pedir%20m%C3%A1s%20informaci%C3%B3n%20de%20la%20casa%20en%20arriendo%20en%20Riohacha%20
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La Policía Fiscal y Adua-
nera a través de su Divi-
sión de Control Operativo 
Riohacha, llevó a cabo 

una campaña pedagógica en-
focada en el embellecimiento y 
mantenimiento de la institución 
Etno-educativa Waikaipama-
na-Madre Verónica, ubicada en 
el kilómetro 2 de la vía Riohacha 
a Valledupar. 

Este evento contó con la ac-
tiva participación de docentes, 
padres de familia, estudiantes 
vinculados al programa ‘Semi-
lleros de la Legalidad’. 

Durante la jornada, se rea-
lizaron diversas actividades, 
entre ellas la siembra de árbo-
les, la adecuación de campos 
deportivos y la limpieza de los 
salones. 

“Estas acciones buscan no 
solo mejorar las instalaciones 
educativas, sino también pro-
mover el cuidado y el respeto 
por los espacios donde se for-
man los niños niñas y adoles-
centes, quienes representan el 
futuro de nuestro país”, informó 
la Polfa.

Finalmente, la Policía Fiscal y 
Aduanera, fiel a su compromiso 

en proteger el orden económico 
y social del país, impulsa estra-
tegias que promueven valores 
de legalidad, responsabilidad y 
colaboración a través del progra-
ma ‘Semilleros de la Legalidad’. 

Este programa no solo se 
enfoca en preservar las instala-
ciones educativas, sino también 
inculcar el respeto por el entor-
no y la importancia del trabajo 
en equipo.

Desde el municipio de Mai-
cao las autoridades como la Per-
sonería estuvieron informando 
paso a paso el flujo migratorio 
durante las elecciones en el ve-
cino país de Venezuela. 

El Personero Municipal de 
Maicao, Ever Quintana, infor-
mó sobre el desplazamiento 
de aproximadamente 5 buses y 
varias camionetas tipo 350 al 
parecer con migrantes venezo-
lanos, en su mayoría indígenas 
wayuu, que se movilizaban en 
la vía de Maicao hacia Paragua-
chón. 

“Esto con la posibilidad de 
buscar paso a través de vías no 
oficiales hacia Venezuela”, dijo 
Ever Quintana.

Cabe indicar que la Secreta-
ría de Salud Municipal de Mai-
cao notificó en las últimas horas 
que no se presentaron nove-
dades en la red prestadora del 

servicio de salud con urgencias, 
tales como la ESE Hospital San 
José de Maicao, Clínica Espe-
cialista Guajira, Clínica Maicao y 
Asocabildos.

Hay que indicar que las tro-
pas del Ejército Nacional de 
Colombia estuvieron salvaguar-
dando la soberanía en la zona 
fronteriza de La Guajira ante po-
sibles hechos de alteración del 
orden público.

Mientras que el alcalde de 
Maicao, Miguel Felipe Aragón, 
detalló que centenares de mi-
grantes venezolanos se movili-
zaron hasta la Plaza Simón Bo-
lívar del municipio para conocer 
los resultados de las elecciones. 

Tras el conocimiento de los 
resultados, que dieron como ga-
nador a Nicolás Maduro, las au-
toridades en Maicao informaron 
que no se presentaron hechos 
que lamentar.

La administración distrital 
adelantó con éxito la jornada 
‘Riohacha sin basuras’ esto en 
el marco del día de la defensa 
del manglar.

La estrategia fue liderada 

por la Gestora Social del Distri-
to, Claudia Mendoza, quien ha 
venido proponiendo distintas 
intervenciones para mejorar los 
entornos ambientales en la ca-
pital de La Guajira. 

“Se realizó una segunda in-
tervención en la zona de man-
gles frente al monumento ‘La 
Araña’, junto a funcionarios de 
la Dirección de Servicios Públi-
cos, Ejército Nacional, Policía 
Nacional, Grupo Interaseo y es-
tudiantes del Sena seccional de 
La Guajira”, afirmó la alcaldía de 
Riohacha.

Los funcionarios realizaron 
maniobras de limpieza de parte 
del ecosistema, retirando ele-
mentos que perjudican la vida 
de plantas y animales que habi-
tan en este sector.

Hay que indicar que este sec-
tor de los mangles se encuentra 
aledaño al río Ranchería y es 
frecuentado por animales en 

vías de extinción, tales como ba-
billas, iguanas, tortugas, entre 
otros reptiles y mamíferos. 

De esta manera la adminis-
tración que lidera Genaro Re-
dondo confirma su compromiso 
con la ciudad en relación a tener 
una ciudad limpia y sobre todo 
en sus entornos turísticos y am-
bientales de su jurisdicción.

Ubicada en el kilómetro 2 de la vía Riohacha a Valledupar

5 buses y varias camionetas intentaron ingresar a territorio venezolano

Gestora Social, Claudia Mendoza, estuvo dirigiendo la intervención

Con el programa ‘Semilleros de la Legalidad’, la Polfa reforzó el 
cuidado del centro educativo Waikaipamana-Madre Verónica

Personería de Maicao realizó seguimiento a flujo migratorio 
durante elecciones en Venezuela

Segunda jornada de ‘Riohacha sin basuras’ fue realizada con 
éxito en el sector de los mangles

La Policía Fiscal y Aduanera, junto con la comunidad educativa de la institu-
ción Etno-educativa Waikaipamana-Madre Verónica, realizó una jornada de 
embellecimiento y mantenimiento

Las autoridades locales confirmaron que no hubo novedades en los servicios de salud y que la situación en la frontera 
se mantuvo bajo control sin incidentes tras el anuncio de los resultados electorales.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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BIENESTAR

El estrés afecta a las 
personas las 24 horas 
del día. Produce cam-
bios en las hormonas, 
en los neurotransmi-

sores y pueden causar sueño 
fraccionado y despertar precoz. 
Y, en algunos casos, provocar in-
somnio y pesadillas.

Agregado al estrés, las cons-
tantes distracciones digitales, 
que se hacen presentes a través 
de redes sociales, WhatsApp a 
cualquier hora y los servicios de 
streaming hacen que relajarse 
al final del día sea un gran de-
safío.

Este paso previo a dormir 
es fundamental para lograr un 
descanso profundo, la clave de 
la salud cerebral. Las investiga-
ciones han confirmado que un 
sueño de alta calidad y en la 
cantidad de horas necesarias 
(de 7 a 9 para los adultos) es 
esencial para el funcionamiento 
del cerebro, la memoria y la eli-
minación de toxinas cerebrales 
que se acumulan durante el día.

La licenciada Julieta Del Ne-
gro, miembro del Departamen-
to de Psicoterapia Cognitiva de 
INECO expresó en una nota re-
ciente con Infobae: “Aunque pa-
rezca una pérdida de tiempo o 
una tarea difícil, se suele decir 
que el sueño es el precio que 
tenemos que pagar por la plasti-
cidad neuronal y la homeostasis 
del organismo, es decir, que si 
no descansamos lo suficiente, 
no solo habrá un impacto en 
la salud a largo plazo, sino que 
tampoco lograremos un estado 
óptimo para realizar las activi-
dades diarias”.

¿Cómo cuidar el cerebro y 
lograr un descanso realmente 
reparador al final del día?

Neurólogos y especialistas 
comparten sus principales reco-
mendaciones para proteger la 
salud cerebral, en especial a la 
hora del sueño, que van desde 
rituales relajantes y zonas libres 
de tecnología hasta todos los 
hábitos que ayudan a cuidar al 
órgano central de nuestro cuer-
po.

Las recomendaciones de 
los expertos

1. Tener un horario de sueño 
constante. Para dormir mejor, 
la Academia Nacional de Sueño 
de Estados Unidos recomienda 
levantarse a la misma hora to-
dos los días. “Una de las cosas 
más importantes que puedes 
hacer para dormir bien es tener 
constancia en la hora a la que 
te levantas por la mañana. Si te 
despiertas a una hora constante 
todos los días, empezarás a sen-
tir sueño a la misma hora todas 
las noches”, explican.

Stella Maris Valiensi, doctora 
en Neurología y autora del libro 
“La ruta del sueño”, publicado 
por Del Hospital Ediciones, del 
Instituto Universitario del Hospi-
tal Italiano de Buenos Aires, re-
comendó en diálogo con Infobae 

que es preciso “crear el ambien-
te para poder conciliar el sueño, 
y tener una rutina: atenuar las 
luces a partir de las 19 a 20 ho-
ras, apagar los medios electró-
nicos, como los celulares, dos 
horas antes en los niños y una 
hora antes en los adultos”.

La experta dijo que había 
que acostarse y despertarse a 
la misma hora todos los días, 
incluso los fines de semana. 
“Los cambios constantes en los 
horarios de sueño aumentan la 
probabilidad de que se generen 
dificultades graves y crónicas 
para dormir”, expresó la experta 
en su libro.

Pero, ¿cómo funciona exac-
tamente este proceso? Según la 
doctora Faye Begeti, neuróloga y 
neurocientífica, está relaciona-
do con la liberación de diferen-
tes hormonas.

“Nuestro cerebro libera hor-
monas como el cortisol para 
hacernos sentir alerta y la me-
latonina para hacernos sentir 
somnolientos”, explicó la docto-
ra Begeti a Wellandgood. Un ho-
rario errático para ir a la cama 
puede desequilibrar estas hor-
monas, lo que hace que tenga-
mos sueño o estemos alerta en 
los momentos menos indicados, 
añadió.

2. Realizar ejercicio suave 
(por ejemplo, pasear) durante 
al menos una hora al día. Prac-
ticar un ejercicio de intensidad 
moderada con regularidad pue-
de reducir el riesgo de deterioro 
cognitivo a medida que se enve-
jece, según los Centros para el 
Control y la Prevención de Enfer-
medades (CDC). También puede 
mejorar la memoria y estimular 
la producción de ciertos factores 
de crecimiento en el cuerpo, in-

cluidas las sustancias químicas 
que afectan el crecimiento de 
nuevos vasos sanguíneos en el 
cerebro, según Harvard Health 
Publishing.

La doctora Valiensi recomen-
dó hacer actividad física con luz 
solar, preferentemente por la 
tarde, y siempre al menos tres 
horas antes de ir a dormir. “Si se 
realiza ejercicio vigoroso en las 
3 o 4 horas previas a la hora de 
acostarse, el sistema nervioso 
puede activarse y la sensación 
de somnolencia perderse”, ad-
virtió.

En este caso, las actividades 
más livianas como el yoga y los 
estiramientos pueden ser más 
útiles. Incluso una caminata por 
el barrio después de la cena o 
antes de acostarse puede ayu-
dar a que el cerebro se relaje.

3. Practicar la meditación. 
Luego de un día de tensiones, 
puede resultar difícil evitar que 
la mente no se dispare detrás 
de pensamientos ansiosos, la 
llamada “mente de mono”. “El 
estrés, dependiendo de la in-
tensidad, se puede manejar en 
principio con mindfulness y tera-
pias psicológicas”, indicó la doc-
tora Valiensi.

En este caso pueden ser 
útiles las técnicas de atención 
plena y relajación, como la me-
ditación, la respiración profunda 
o la relajación muscular progre-
siva, que pueden ser efectivas 
en caso de crisis de ansiedad.

Todas ayudan a reducir la 
frecuencia cardíaca y la presión 
arterial, lo que facilita conciliar 
el sueño (y mantenerlo), según 
Penn Medicine: al aplicarlas 
“es posible que experimentes 
un sueño más profundo, menos 
ansiedad y una perspectiva más 

positiva de la vida”.
4. Limitar el tiempo frente 

a la pantalla. Si bien irse a la 
cama con el celular, para nave-
gar por las redes sociales, pue-
de resultar divertido, no es lo 
mejor que se puede hacer por 
la salud cerebral y la calidad del 
sueño.

Pero, ¿por qué es tan malo? 
La exposición a la luz azul de 
las pantallas puede inhibir la 
producción de melatonina, la 
hormona que le dice al cerebro 
que es hora de relajarse y dor-
mir. Los niveles reducidos de 
melatonina pueden alterar los 
patrones de sueño, lo que a su 
vez afecta la función cerebral y 
la salud en general, según Har-
vard Health Publishing.

“Evitar realizar en la cama 
ciertas actividades, tales como 
ver la televisión, escuchar la ra-
dio, comer, hablar por teléfono, 
discutir… El cerebro necesita 
asociar el dormitorio y la cama a 
la actividad de dormir”, aseguró 
la doctora Valiensi.

5. Leer en la cama. No hay 
nada mejor que acurrucarse 
con un buen libro y así quedar-
se dormido. Y la ciencia lo res-
palda, ya que este hábito puede 
tener beneficios para el cerebro. 
Según los expertos del Hospital 
Mather, de Estados Unidos, la 
lectura puede ayudar a mejorar 
la función cerebral y la memoria, 
mejorar la conectividad cerebral 
y reducir el estrés.

También puede ayudar a 
dormir: un ensayo aleatorio de 
diciembre de 2021 en BMC des-
cubrió que los participantes que 
leían en la cama antes de irse a 
dormir habían mejorado la cali-
dad del sueño en comparación 
con quienes no lo hacían.

Además, leer en papel es 
más recomendable porque ayu-
da a reducir la exposición a la 
luz azul que mantiene despierto.

6. Crear un ambiente de 
sueño adecuado. La doctora 
Valiensi recomendó mantener 
el dormitorio en una temperatu-

ra agradable y unos niveles mí-
nimos de luz y ruido. Según los 
expertos, las temperaturas más 
frescas y la oscuridad facilitan el 
proceso de sueño del cerebro y 
le indican al cuerpo que produz-
ca melatonina.

7. Hacer un pasatiempo que 
estimule el cerebro. Se sabe 
que es tentador desconectarse 
mirando series después de un 
largo día de trabajo, pero agre-
gar nuevos pasatiempos a las 
noches puede ser más divertido 
y beneficioso para el cerebro.

Jugar a “la palabra del día”, 
armar un rompecabezas, apren-
der un nuevo idioma o tomar una 
clase en línea, puede mejorar 
la memoria y la concentración, 
afirmó a Wellandgood el doctor 
Madhav Thambisetty, profesor 
de neurología en la Universidad 
Johns Hopkins.

8. Hablar o verse con ami-
gos. Una investigación demos-
tró que una mayor participación 
social y mantenerse conectado 
con amigos, familiares y la co-
munidad estimula el cerebro 
y puede mejorar el bienestar 
mental. Así que hablar por las 
noches con los seres queridos 
(en lugar de escribirse por las 
redes), o salir a cenar tiene be-
neficios extras para el cerebro.

9. Comer frutos secos 
como snack nocturno. Lo que 
se come por la noche también 
importa, no solo para descan-
sar bien sino como combustible 
cerebral. Además de que los 
expertos recomiendan no acos-
tarse hasta que hayan pasado 
dos horas desde la cena; evitar 
quedarse con hambre y las co-
midas copiosas, y procurar no 
tomar líquidos en exceso al final 
de la tarde y noche, para dormir 
bien, el doctor Rizwan Bashir, 
neurólogo certificado con sede 
en Atlanta, Georgia, aconsejó a 
Wellandgood agregar alimentos 
ricos en antioxidantes y ome-
ga-3 a las cenas porque benefi-
cian el cerebro.

Dijo: “los antioxidantes, pre-
sentes en frutos secos y bayas, 
y verduras como las espinacas, 
ayudan a proteger las células 
cerebrales del estrés oxidativo, 
que puede provocar deterioro 
cognitivo”, afirmó. Y “los ome-
ga-3, presentes en el salmón y 
las nueces, favorecen la estruc-
tura y el funcionamiento del ce-
rebro”.

10. Elegir sabiamente cómo 
“alimentamos” el cerebro. Los 
contenidos que se consumen 
también son un “alimento” para 
el cerebro. Los tipos de progra-
mas, películas o videos que se 
ven a la noche pueden mante-
ner el cerebro alerta, estimula-
do e incluso estresado, afirmó 
la Clínica Cleveland. Por eso, se 
recomienda evitar contenidos 
estresantes antes de acostarse 
para mantener la mente tran-
quila, tener un descanso pro-
fundo y así beneficiar la salud 
cerebral.

Diez consejos de neurólogos para cuidar la salud 
cerebral y descansar mejor
Durante la cena y antes de irse a dormir hay muchas acciones que se pueden llevar a cabo para lograr un 
sueño de buena calidad, promover la “limpieza” de toxinas acumuladas en el día y propiciar la puesta a punto 
del órgano estrella de nuestro cuerpo

El descanso y la dieta adecuadas junto a practicar pasatiempos que estimulen el cerebro, mantienen la salud de este 
órgano, mejoran la memoria y la concentración

El estrés produce cambios en las hormonas, en 
los neurotransmisores y puede causar una mala 
calidad de sueño que impide que el cerebro se 

repare y descanse
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Un hombre llegó a una 
vivienda exigiendo el 
pago de una deuda de 
$30.000 por cervezas, 

lo que desató una discusión 
que se tornó violenta. Durante 
el altercado, el visitante sacó 
un cuchillo y atacó al dueño de 
la casa, quien falleció posterior-
mente.

La víctima, identificada como 
Jesús Antonio Chamorro Tapias, 

recibió varias puñaladas en el 
cuerpo. Fue trasladado de in-
mediato a un centro asistencial, 
siendo ingresado en el hospital 
Santa Rita de Cassia en Distrac-
ción, donde se le brindaron los 
primeros auxilios. Los médicos 
determinaron que presentaba 
heridas graves y, por ello, deci-
dieron remitirlo a un centro de 
atención de mayor nivel en San 
Juan del Cesar. Sin embargo, 

Chamorro Tapias falleció duran-
te el traslado.

Testigos del hecho relataron 
que el incidente ocurrió alrede-
dor de las 11 de la noche del 
domingo 28 de julio. Un mecá-
nico residente en Fonseca fue 
el responsable de exigir el pago 
de la deuda, lo que culminó en 
el ataque. El trágico evento tuvo 
lugar en el barrio Villa Ana 2 de 
Distracción, al sur de La Guajira.

El primer semestre de 2024 
cerró con 121 homicidios en La 
Guajira, un aumento respecto a 
los 111 registrados en el mismo 
periodo del año anterior. De los 
homicidios de este año, 105 
fueron cometidos con arma de 
fuego, mientras que en 16 ca-
sos se utilizaron otros objetos o 
herramientas.

Los crímenes ocurrieron en 
nueve de los 15 municipios del 

departamento: Riohacha, Mai-
cao, Dibulla, Fonseca, Albania, 
Uribia, Barrancas, San Juan del 
Cesar y Villanueva. Se registra-
ron 60 asesinatos en el primer 
trimestre y 61 en el segundo. Es 
importante destacar que estas 
cifras no incluyen siete muertes 
violentas ocurridas en enfrenta-
mientos con las autoridades.

Entre los casos sin resolver 
se encuentran la muerte de 

una mujer que cayó desde un 
edificio en Maicao, un hombre 
encontrado en estado de des-
composición en Fonseca, y una 
menor cuyo cuerpo fue hallado 
en un puente en Uribia. Además, 
se reportaron dos osamentas 
en San Juan del Cesar, una pa-
reja encontrada sin vida en una 
casa en Fonseca, y dos hombres 
encontrados en costales en Di-
bulla.

Tres personas fueron 
arrestadas por la Policía 
Nacional en Riohacha, 
en relación con diversos 

delitos cometidos en diferentes 
sectores de la ciudad, lo que in-
cluyó la recuperación de varios 
objetos.

En el barrio Centro, Derwin 
Enrique Medina Álvarez, de 36 
años, fue sorprendido en fla-
grancia mientras robaba en una 
vivienda. El incidente ocurrió en 
la calle 7 con carrera 9, donde 
se le encontró sustrayendo un 
chinchorro, una bandeja metáli-
ca, otra de vidrio y una biblia, va-
lorados en 2 millones de pesos.

En otro hecho, Jaime Jair 
Montejo Solano, de 37 años, 

fue detenido en el barrio Camilo 
Torres tras asaltar a un ciuda-
dano en la calle 15 con carrera 
5. Junto con un cómplice que 

logró huir, robó un teléfono mó-
vil, 500.000 pesos en efectivo 
y documentos personales, que 
fueron recuperados.

En el barrio Aeropuerto, la 
patrulla fue alertada sobre una 
situación en la calle 35 B con 
carrera 19, donde Deiber Con-

suegra Madero, de 43 años, 
estaba agrediendo a su pareja 
sentimental. El hombre fue de-
tenido de inmediato.

Ayer, tres bloqueos en las carreteras de Cueste-
citas, Mayapo y Maicao impidieron la movilidad des-
de tempranas horas, debido a diferentes protestas.

El primer bloqueo se registró en el corregimien-
to Cuestecitas, donde nuevamente se cerró la vía 
que conecta el norte y el sur de La Guajira. En esta 
ocasión, los manifestantes reclamaban el sumi-
nistro de agua potable. La semana pasada, este 
mismo eje vial estuvo paralizado durante tres días 
continuos debido a la intención de la empresa Air-e 
de aplicar el Período de Continuidad Concertada 
(PCC).

El segundo bloqueo ocurrió poco después, en 
la entrada del hotel On Vacation, donde transpor-
tadores turísticos estacionaron sus vehículos, impi-
diendo el ingreso de los viajeros. Los manifestantes 
protestaban porque la empresa Wayuu Aventures 
les prohíbe dejar turistas en la puerta del hotel y 
recoger visitantes para llevarlos a la Alta Guajira.

El tercer bloqueo tuvo lugar alrededor del me-
diodía, cuando los residentes del barrio Altos de Pa-
rrantial cerraron la carretera nacional entre Parade-
ro y Maicao, en el kilómetro 99, debido a la falta de 
energía eléctrica desde el sábado.

Riña por cobro de $30.000 en cervezas 
deja un muerto

Primer semestre finalizó con 121 homicidios en La Guajira

Capturados presuntamente por robo, agresión a su pareja y asalto 
a un ciudadano

La Guajira con tres bloqueos en carreteras de Cuestecitas, 
Mayapo y Maicao

Distracción

Riohacha

Hospital Santa Rita de Cassia en Distracción

Cuestecitas

MaicaoMayapo
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Jorge Celedón, emocionante
cierre de las fiestas de Convención 
– Norte de Santander

Fabián Corrales, triunfante en Convención- 
Norte de Santander

“Por poco me matan”: al cantante Mono Zabaleta lo atracaron 
cuando bajaba del aeropuerto de Rionegro a Medellín

La reacción de Elon Musk al comunicado de Milei sobre las 
elecciones en Venezuela: "Vergüenza debería darle..."

El cantante vallenato y su grupo fueron víctima de un robo en la autopista Medellín - Bogotá. Denunció que 
en los alrededores del José María Córdova hay “una mafia grande de atracadores”.

El empresario ha valorado los resultados en los comicios del país sudamericano

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

La victoria de Nicolás Madu-
ro en las elecciones de Venezue-
la, a falta de confirmación oficial 
por parte de los observadores 
internacionales, ha provocado 
un gran revuelo desde distintos 
ámbitos. En primer lugar, en el 
propio país sudamericano, cuya 
oposición se ha levantado con-
tra el presidente de la nación.

Sin embargo, en Sudaméri-
ca también se ha producido un 
llamamiento a estudiar estos 
resultados electorales. Gabriel 
Boric, presidente de Chile, se-
ñaló que "el régimen de Maduro 
debe entender que los resulta-
dos que publica son difíciles de 
creer". Por su parte, Javier Milei, 
presidente de Argentina, tam-
bién ha valorado estos comicios, 
aunque con mayor frontalidad.

"Dictador Maduro, ¡fuera de 
aquí! Los venezolanos eligie-
ron terminar con la dictadura 
comunista de Nicolás Maduro. 
Los datos anuncian una victoria 

aplastante de la oposición y el 
mundo aguarda que reconozca 
la derrota luego de años de so-
cialismo, miseria, decadencia 
y muerte", aseguró el político a 
través de sus redes sociales.

Elon Musk: "Vergüenza 
debería darle al dictador 

Maduro"
Además, añadió que "Ar-

gentina no va a reconocer otro 
fraude, y espera que las Fuerzas 
Armadas esta vez defiendan la 
democracia y la voluntad popu-
lar. La Libertad Avanza en Lati-
noamérica". Elon Musk, dueño 
de X, anteriormente Twitter, tam-
bién valoró este asunto replican-
do a las palabras de Milei: "Ver-
güenza debería darle al dictador 
Maduro". Una crítica al presiden-
te de Venezuela por parte del 
conocido multimillonario, que se 
ha posicionado en Estados Uni-
dos con Donald Trump, candida-
to republicano y expresidente de 
Estados Unidos.

Además, el empresario ha 
compartido distintas valoracio-
nes sobre estas elecciones en 
Venezuela. Entre ellas, la de 
Marco Rubio, político estadou-

nidense del Partido Republicano 
que es senior en el estado de 
Florida: "Después de anunciar 
un fraude completo en las elec-
ciones, espero que el régimen 

de Maduro ahora apague Inter-
net dentro de #Venezuela para 
dificultar que los que están den-
tro se comuniquen entre sí y con 
el mundo".

Momentos emocionantes se 
vivieron en el cierre de las fies-
tas de Convención – Norte de 
Santander con Jorge Celedón, el 
Ídolo Mundial del Vallenato, en 
la madrugada de hoy lunes.

En la plaza principal los con-
vencionistas corearon todas las 

canciones que interpretó Jorge 
Celedón en sus dos horas de 
concierto.

Fue un espectáculo de alto 
nivel con esos grandes éxitos, 
una excelente puesta en esce-
na, efectos especiales y la par-
ticipación de los músicos que se 

destacaron en varios números.
Jorge Celedón expresó sus 

agradecimientos por el respaldo 
en Convención y los invitó a su 
próximo tour musical en los me-
jores conciertos de la Feria de 
las Flores en Medellín a partir 
de la presente semana.

Una noche inolvidable se vivió 
en Convención – Norte de Santan-
der con el Cantautor Original quien 
deleitó al público con sus grandes 
éxitos.

La presentación se llevó a cabo 

el pasado viernes en la plaza prin-
cipal de esta hermosa población 
que vibró con el canto de Fabián 
Corrales y el acordeón de Leonardo 
‘Nano’ Farfán.

Canciones como La consentida, 

Tú norte soy yo, El amor es así, Que 
hubo linda y Reina de corazones, hi-
cieron delirar a los convencionistas.

Fabián Corrales en Norte de 
Santander juega de logar y siempre 
es aclamado.

El cantante de música va-
llenata Mono Zabaleta denun-
ció que fue víctima de robo a 
su llegada a Medellín en la tar-
de del pasado sábado.

El artista, famoso por estos 
días por su canción “El secues-
tro”, que en su video tiene a 
Luis Manuel “Mane” Díaz –
papá del futbolista colombiano 
Luis Díaz– como protagonista, 
contó en redes sociales lo que 
le sucedió cuando bajaba del 
aeropuerto José María Córdo-
va de Rionegro por la autopista 
Medellín - Bogotá.

“Me acaban de atracar en 

pleno norte de Medellín que 
inseguridad la que hay en este 
país por poco me matan (sic)”, 
escribió el vallenatero, cuyo 
nombre es José Vicente Rosa-
do Zabaleta, en su cuenta de 
X.

Lea aquí: El pasado musi-
cal de ‘Mane’ Díaz: “Fuimos 
teloneros de Los Diablitos y 
Rafael Orozco”

De acuerdo con el reporte 
de las autoridades, el vehículo 
en el que Zabaleta se transpor-
taba con su grupo fue intercep-
tado en la autopista a las 2:30 
p.m. por seis hombres arma-

dos que iban en motocicletas.
Al parecer, los delincuen-

tes simularon un choque para 
obligar al carro a detener su 
marcha. Los hombres arma-
dos obligaron a los pasajeros 
del vehículo a descender del 
mismo y en ese momento los 
despojaron de pertenencias 
como cadenas, anillos, celula-
res, entre otros.

El vallenatero, en medio de 
su frustración tras el robo, de-
nunció que en inmediaciones 
al aeropuerto José María Cór-
dova hay “una mafia grande de 
atracadores”.
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Por medio de una convocatoria, la entidad abrirá 150 de estos puntos, con el fin de propulsar la economía 
popular, para lo cual destinará 500.000 millones de pesos.

 Colombia y Brasil acuerdan trabajar conjuntamente en el fondo internacional para la defensa de los bosques, 
reconociendo financieramente a los países que los protejan.

Prosperidad Social anunció 
la construcción de 150 Puntos 
de Abastecimiento solidario 
(PAS) durante los siguientes 
ocho meses, para impulsar la 
economía popular y ayudar a 
mitigar el hambre en municipios 
afectados por la violencia, así 
como en las ciudades capitales.

El Gobierno invertirá para 
ello cerca de 500.000 millones 
de pesos, por medio de una 
convocatoria nacional para que 
las alcaldías de 170 municipios 
PDET (con programas de desa-
rrollo con enfoque territorial) y 
de las capitales departamenta-
les y distritos se postulen para 
recibir el proyecto en su territo-
rio. 

“Los municipios PDET son 
zonas con alto riesgo de ham-
bre, violencia y vulnerabilidad; 
y las capitales concentran a 
mucha población que está en 
situación de hambre”, subrayó 

Gustavo Bolívar, director de la 
entidad.

Agregó que “el presidente 
Gustavo Petro quiere que siga-
mos construyendo en todos los 
territorios donde, según nues-
tros sistemas de información 
y mapas de hambre, sea perti-
nente”.

Con este proyecto se apunta 
a incentivar y reactivar la econo-
mía local con la disminución de 
los circuitos de comercialización 
de productos agropecuarios, lo 
que reducirá los costos y garan-
tizará espacios de acopio y dis-
tribución para los campesinos.

Prosperidad Social destinó, 
además, 12.000 millones de 
pesos para capitalizar a partici-
pantes de los programas de in-
clusión productiva que lleguen 
a beneficiarse del espacio. La 
entidad también habilitó un por-
tal para información sobre pro-
gramas de apoyo a la economía 

popular.
Según dijo Bolívar, en rela-

ción con los PAS, “esta es una 
inversión y un ritmo inéditos: los 
últimos cinco años, Prosperidad 
Social ha entregado ocho pla-
zas de mercado; ahora vamos a 
construir 150 en este periodo”.

El director también resaltó 
que el sistema de construcción 
es innovador y garantiza que la 
infraestructura social esté lista 
en un plazo muy corto. 

La subdirectora de progra-
mas y proyectos de Prosperidad 
Social, María Fernanda Rojas, 

complementó lo anterior, seña-
lando que “la idea es que los 
PAS tengan comedor y cocina 
comunitaria. Debe ser ágil, por-
que no podemos esperar duran-
te años para solucionar el pro-
blema de hambre”.

Bolívar recordó que el pro-
yecto apunta al cumplimiento de 
las metas del Plan Nacional de 
Desarrollo para responder con 
rapidez a la meta del hambre 
cero en el país.

Al respecto el presidente 
Gustavo Petro dijo, durante el 
lanzamiento de los Puntos de 
Abastecimiento Solidario en 
Soacha, el pasado 28 de junio: 
“Estos puestos nos ayudarán 
a cerrar el hambre, a mejorar 
la vida campesina y la vida del 
barrio popular el Colombia, nos 
ayudarán a un mejor vivir. Por lo 
tanto, esta idea debe llenar las 
zonas de pobreza de Bogotá y 
de Colombia”.

Al término de su gira por Bra-
sil, la ministra de Ambiente y De-
sarrollo Sostenible de Colombia, 
Susana Muhamad, resaltó la 
importancia de tener a este país 
como aliado estratégico por la 
defensa de la Amazonía y para 
que la organización de la Confe-
rencia de las Partes del Conve-
nio sobre la Diversidad Biológica 
(COP-16), que se realizará en 
Colombia entre el 21 de octubre 
y el 1° de noviembre, esté al 
más alto nivel.

“Hemos venido a Brasil con 
el canciller Luis Gilberto Muri-
llo para profundizar nuestro re-
lacionamiento estratégico con 
este país fundamental", declaró 
la ministra, quien agregó: “Re-
cuerden que los dos siguientes 
años son dos años ambientales 
para América Latina: COP16 de 
Biodiversidad en Cali, Colombia, 
y la COP30 del Clima, Belén de 
Pará, en la Amazonía, en di-
ciembre de 2025, aquí en Bra-
sil", expresó Muhamad.

La ministra participó en el 
evento 'Amazonía por Siempre', 
en el que se reunió con los mi-
nistros de Ambiente y Hacienda 
de los países amazónicos, así 
como con altos funcionarios 
internacionales, incluyendo al 
presidente del BID (Banco In-

teramericano de Desarrollo), la 
Secretaria del Tesoro de Esta-
dos Unidos y la Secretaria de la 
OTCA (Organización del Tratado 
de Cooperación Amazónica), 
con el fin de trabajar en la co-
laboración estratégica para la 
protección y sostenibilidad de la 
Amazonía.

Muhamad subrayó la impor-
tancia de fortalecer las relacio-
nes estratégicas con Brasil, país 
anfitrión del evento. En este 
marco, se han alcanzado acuer-

dos significativos entre los paí-
ses participantes.

En primer lugar, se acordó 
trabajar conjuntamente en el 
fondo para la defensa de los 
bosques del mundo. Esta inicia-
tiva reconocerá financieramente 
a los países que protejan y man-
tengan en pie sus bosques, in-
centivando así la conservación 
forestal a nivel global.

Asimismo, Colombia y Brasil 
serán anfitriones de una reunión 
en la Asamblea de Naciones 

Unidas de los 17 países más 
biodiversos del mundo, que se 
realizará en Nueva York durante 
septiembre.

Esta reunión buscará cons-
truir una alianza y visibilidad de 
los intereses de los países biodi-
versos, destacando la importan-
cia de la diversidad biológica en 
las agendas internacionales.

“Brasil también es el presi-
dente de esa coalición para que 
podamos construir una alianza 
y una visibilidad de nuestros in-

tereses como países de la biodi-
versidad", destacó Muhamad.

Compromiso con la
C  OP-16

Además, la ministra indicó 
que Brasil se comprometió a 
ser un socio estratégico para 
Colombia en la organización de 
la COP16 en Cali. Este apoyo in-
cluirá la promoción de la mayor 
representación posible de paí-
ses claves a nivel internacional.

“Hemos acordado que Bra-
sil será un socio estratégico de 
Colombia para lograr la mayor 
representación posible del más 
alto nivel de países claves en la 
COP16 de Colombia", aseveró la 
ministra.

Finalmente, Muhamad en-
fatizó en la importancia de es-
tos esfuerzos conjuntos para la 
protección y sostenibilidad de la 
Amazonía y la biodiversidad glo-
bal, reafirmando el compromiso 
de Colombia con la defensa de 
estos ecosistemas vitales.

Este evento marca un paso 
significativo hacia la consolida-
ción de alianzas estratégicas y 
el fortalecimiento de la coope-
ración internacional en pro de la 
conservación de la Amazonía y 
la biodiversidad mundial, resal-
tando la importancia de la inte-
gración regional.

Zonas golpeadas por el conflicto armado y el hambre contarán 
con Puntos de Abastecimiento Solidario de Prosperidad Social

Brasil, socio estratégico de Colombia para la defensa de la 
Amazonía y la COP16 de Biodiversidad

Esta primera convocatoria está dirigida a 197 municipios, de los cuales 170 
son municipios PDET.

Brasil apoyará a Colombia como socio estratégico para lograr una representación de alto nivel en la COP16, que se 
llevará a cabo del 21 de octubre al 1° de noviembre en Cali.

http://www.guajiranews.com
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En algunos casos los cibera-
taques no se resuelven por me-
dio de sistemas complejos, sino 
gracias al sentido común. Un 
ejemplo de esto fue lo que su-
cedió recientemente con Ferrari, 
que fue víctima de un intento de 
ataque con deepfake en What-
sApp, en el que suplantaban la 
identidad de su CEO, Benedetto 
Vigna, mediante inteligencia ar-
tificial. Pero una pregunta senci-
lla evitó un desastre financiero.

Este intento de ataque se 
realizó por medio de WhatsApp 
y el objetivo era otro directivo de 
la compañía de autos, quien fre-
nó el avance de esta amenaza 
haciendo una pregunta que so-
lamente la persona real podía 
contestar.

Así fue el ciberataque a 
Ferrari

Todo comenzó una mañana 
de martes, cuando un ejecutivo 
de la compañía italiana empezó 
a recibir una serie de mensajes 
inusuales en su WhatsApp. Los 
mensajes parecían provenir de 
Benedetto Vigna, CEO de Ferra-
ri, y hablaban de una importante 
adquisición que la empresa es-
taba planeando. “Oye, ¿has oído 
lo de la nueva adquisición que 
estamos planificando? Podría 
necesitar tu ayuda”, decía uno 
de los mensajes.

A pesar de que los mensa-
jes parecían legítimos a prime-
ra vista, había detalles que no 
cuadraban. Para empezar, los 
mensajes no procedían del nú-
mero habitual de Vigna, y aun-
que la foto de perfil mostraba al 
CEO con gafas y traje frente al 
logotipo de Ferrari, no era la que 
usualmente utilizaba.

Los mensajes continuaron 
con un tono de urgencia y confi-
dencialidad. “Prepárate para fir-
mar el acuerdo de confidencia-
lidad que nuestro abogado está 
a punto de enviarte”, indicaba 
otro mensaje. “El regulador del 
mercado italiano y la bolsa de 

Milán ya han sido informados. 
Mantente alerta y por favor dis-
creción máxima”.

Para tratar de continuar con 
el engaño, el estafador explicó 
que el número no era el habitual 
del CEO porque el acuerdo era 
demasiado confidencial y podría 
haber obstáculos en China. Se-
gún la historia, esto podría re-
querir una operación de cober-
tura de divisas no especificada.

El siguiente paso del estafa-
dor fue aún más audaz. Decidió 
realizar una llamada telefónica 
utilizando tecnología de deep-
fake de voz, que imitaba a la 
perfección el acento sureño de 

Vigna. La voz era sorprenden-
temente convincente, pero el 
directivo comenzó a sospechar 
debido a ligeras entonaciones 
mecánicas en la voz del interlo-
cutor.

El supuesto CEO mencionó 
que llamaba desde un número 
diferente porque necesitaba dis-
cutir algo confidencial. Habló de 
un acuerdo que podría enfren-
tarse a problemas relacionados 
con China y que requería una 
transacción de cobertura de di-
visas.

A pesar de la calidad del 
deepfake, el directivo de Ferrari 
decidió verificar la identidad del 
supuesto CEO con una pregunta 
que solo Vigna podría respon-
der. “Disculpa, Benedetto, pero 
necesito identificarte”, dijo el di-
rectivo. Le preguntó cuál era el 
título del libro que Vigna le había 
recomendado recientemente. 
De repente, la llamada se cortó.

El peligro de los deepfakes
Tras este intento de estafa, 

Ferrari inició una investigación 
interna. Los representantes de 
la compañía en Maranello, Ita-
lia, se negaron a comentar so-
bre el incidente. Sin embargo, 
este evento subraya la creciente 
sofisticación de las técnicas uti-
lizadas por los ciberdelincuen-
tes y la importancia de estar 

constantemente alerta.
Este no es un caso aislado 

de uso de deepfakes para co-
meter fraudes. En mayo, se in-
formó que Mark Read, CEO de 
WPP Plc, también fue objetivo 
de una estafa similar en la que 
se intentó suplantarlo en una 
llamada de Teams. Aunque el 
intento fue fallido, demuestra 
que los ciberdelincuentes están 
perfeccionando estas técnicas.

No obstante, algunas empre-
sas sí han caído víctimas de es-
tos fraudes. A principios de año, 
una multinacional no identifica-
da perdió 200 millones de dóla-
res hongkoneses (aproximada-
mente 26 millones de dólares) 
después de que estafadores 
engañaron a sus empleados en 
Hong Kong utilizando tecnología 
de deepfake. Los estafadores 
fabricaron representaciones del 
director financiero de la empre-
sa y otras personas en una vi-
deollamada, y convencieron a la 
víctima de transferir dinero.

Empresas como la firma de 
seguridad informática Cybe-
rArk ya están entrenando a sus 
ejecutivos para detectar cuán-
do están siendo estafados por 
bots. La clave es estar alerta a 
los detalles más sutiles y ser es-
céptico ante cualquier situación 
que parezca inusual o demasia-
do urgente.

Nissan ha marcado el 
inicio de una nueva era 
con el lanzamiento de 
su renovada Pathfinder, 

36 años después de la llegada 
del modelo original. Este icónico 
vehículo de la marca japonesa 
mantiene su ADN, pero se ac-
tualiza con un diseño moderno 
y características tecnológicas 
avanzadas, siguiendo la filoso-
fía de Nissan Intelligent Mobili-
ty. Este enfoque busca no solo 
ofrecer comodidad y robustez, 
sino también, garantizar la segu-
ridad de los ocupantes en cada 
trayecto.

El diseño exterior de la nue-
va Pathfinder evoca al modelo 
original con la parrilla V-motion 
de tres ranuras, combinándose 
con unos faros LED en forma de 
C y una línea de techo flotante. 
El vehículo también ofrece op-
ciones de pintura en dos tonos, 
acentuando su estilo robusto y 
elegante. En la parte trasera, se 
incorporan delgadas luces LED y 
un distintivo con su nombre en 
letras mayúsculas en cromo sa-
tinado.

En sus laterales, el vehícu-
lo exhibe líneas pronunciadas 
y protectores de guardabarros, 
rescatando ese aire musculoso 
que rememora sus raíces. La 
puerta levadiza del baúl mantie-
ne el sello distintivo del primer 
Pathfinder, con el nombre del 

modelo bien visible en cromo sa-
tinado. Este detalle se repite en 
la parte trasera, donde las luces 
traseras LED adoptan un diseño 
más delgado en comparación 
con versiones anteriores.

Características de la nueva 
Pathfinder de Nissan
La nueva Pathfinder no solo 

destaca por su diseño, sino tam-
bién por sus capacidades diná-
micas. Está equipada con un 
motor V6 de inyección directa 
de 3.5 litros, capaz de generar 
hasta 270 caballos de fuerza 
con un torque de 340 Nm. Esta 
potencia es gestionada por una 
transmisión automática de nue-
ve velocidades, la cual propor-
ciona una respuesta rápida y 
segura gracias a su tecnología 
avanzada. La posibilidad de uti-
lizar paddle shifters añade un 
manejo deportivo, adecuado 
para distintas situaciones de 
conducción.

La tecnología de tracción 
4WD inteligente de Nissan ofre-
ce siete posiciones de manejo 
con un selector de modo de te-
rreno. Los modos varían entre 
estándar, deportivo, eco, arena, 
barro, remolque y nieve, mos-
trándose en el grupo de medi-
dores. Esta tecnología asegura 
una transferencia de torsión 
inmediata en condiciones de 
baja tracción, mejorando la se-

guridad y confianza en cada re-
corrido.

El moderno interior de la 
nueva Pathfinder combina lujo y 
tecnología. Se destaca un nuevo 
tablero digital de 12,3 pulgadas, 
complementado por un Head-
Up Display de 10.8 pulgadas 
para una navegación intuitiva. 
La pantalla central táctil a color 
de 9.0 pulgadas, que es compa-
tible con Apple CarPlay inalám-
brico y Android Auto, facilita la 
interacción con el sistema de in-
fo-entretenimiento del vehículo. 
Además, se han integrado reji-
llas de ventilación estructurales 
y una nueva consola central con 
palanca de cambios electrónica, 
ofreciendo más espacio de al-
macenamiento.

El confort no se queda atrás. 
Espacio para ocho pasajeros, 

distribuidos en tres filas de 
asientos, permite el máximo ren-
dimiento tanto para pasajeros 
como para la carga. El interior 
cuenta con asientos tapizados 
en cuero y un sistema de ilumi-
nación ambiental que mejora la 
experiencia de viaje. La insono-
rización también ha sido optimi-
zada con vidrios más gruesos y 
un aumento del 60% en la ab-
sorción de ruido del motor, inclu-
yendo un vidrio frontal laminado 
acústico.

La nueva Pathfinder llega 
completamente equipada con 
sistemas avanzados de seguri-
dad. Nissan Safety Shield 360 
incluye asistente de frenado in-
teligente de emergencia, adver-
tencia de punto ciego, alerta de 
tráfico cruzado trasero, y moni-
tor de visión periférica inteligen-

te, entre otros. El vehículo tam-
bién cuenta con siete airbags 
para máxima seguridad de los 
ocupantes.

Cuándo salió al mercado la 
primera Pathfinder

La Nissan Pathfinder hizo su 
debut en 1985, posicionándose 
como un vehículo todoterreno 
robusto y versátil en el mercado 
automotriz. Concebida inicial-
mente como una SUV compac-
ta, la Pathfinder rápidamente 
ganó popularidad gracias a su 
diseño inspirado en las camio-
netas pickup de la época y su 
capacidad para sortear terrenos 
difíciles. Con su chasis basado 
en la Nissan Hardbody, la Path-
finder ofrecía una combinación 
de durabilidad y manejabilidad, 
características que captaron la 
atención de los entusiastas del 
off-road.

A lo largo de las décadas, 
la Pathfinder ha evolucionado 
adaptándose a las demandas 
cambiantes del mercado y de 
los consumidores. En 1996, su 
segunda generación se destacó 
por su transición hacia un cha-
sis monocasco, lo que mejoró 
notablemente su confort y ma-
niobrabilidad sin sacrificar su 
capacidad todoterreno. En la 
actualidad, la Pathfinder sigue 
siendo un emblema de la inge-
niería.

Gracias a una pregunta sencilla, un directivo evitó un fraude financiero en la 
empresa italiana.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

Ferrari se salvó de un gran ciberataque planeado con 
IA en WhatsApp, con esta simple pregunta

Explora la nueva Pathfinder 2024: diseño, tecnología 
inteligente, seguridad y más

Un delincuente suplantó la identidad del CEO de la compañía usando el deepfake de su voz

La pantalla central táctil a color de 9.0 pulgadas es compatible con Apple CarPlay inalámbrico y Android Auto
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Revuelo total causó la pre-
sencia de James Rodríguez en la 
capital del Atlántico. El ‘10′ de la 
selección Colombia fue visto ba-
jando de un avión privado junto 
con su hija Salomé y el empre-
sario Christian Daes, dueño de 
Tecnoglass, empresa fabricante 
de vidrio y productos en alumi-
nio para la construcción, con 
sede en La Arenosa.

La visita de James a Barran-
quilla despertó la ilusión en los 
hinchas del Junior, que sueñan 
con ver al jugador de 32 años 
con la casaca del cuadro Tibu-
rón, que disputará los octavos 
de final de la Copa Libertadores 
contra Colo Colo de Chile.

Daes aclaró la situación de 
James Rodríguez

A través de su cuenta de X, 
Christian Daes puso fin a los ru-
mores sobre el futuro de James 
Rodríguez y la posibilidad de 
vestir los colores del equipo de 
la ‘Puerta de Oro de Colombia’.

“A @jamesdrodriguez. Lo 
queremos en el @JuniorClubSA, 
pero aún es demasiado pronto 
en su brillante carrera. Somos 

buenos amigos y nos vinimos 
juntos de Miami. Trate de con-
vencerlo. Le di vuelta por Baq. 
Le mostré todo. Pero no es el 
momento aún. El resto son 
cuentos de aeropuerto”, escri-
bió el empresario.

A la publicación de Daes, se 
unieron las recientes declaracio-
nes Fuad Char, máximo accio-
nista del Junior de Barranquilla, 
que descartó la llegada del juga-
dor de la selección Colombia.

“He escuchado que James 
está en Barranquilla (…) yo creo 

que James está en unos niveles 
de costos bastantes altos. Escu-
ché que había cerrado contrato 
con Lazio de Italia, le van a pa-
gar 3,5 millones de dólares al 
año, nosotros no podemos pa-
gar eso” dijo el directivo a Habla 
Deportes.

De esta manera, se da por 
sentado que James Rodríguez 
por ahora no jugará con el Junior 
de Barranquilla, que contrató a 
Jhon Lerma, Yani Quintero, An-
drés Felipe Colorado y Yairo Mo-
reno para el segundo semestre 

del año.

James Rodríguez, más 
cerca de la Lazio

El futuro de James Rodríguez 
sigue siendo tema de conver-
sación luego de su destacada 
actuación en la Copa América 
2024 en Estados Unidos, donde 
fue elegido como el mejor juga-
dor del torneo.

Actualmente, el ex Bayern 
Múnich está de vacaciones 
mientras espera resolver su 
situación contractual con São 
Paulo. James busca rescindir su 
contrato con el club brasileño 
para explorar ofertas de otras 
instituciones y definir su próximo 
destino en el fútbol profesional

Su buen desempeño en el 
certamen continental despertó 
el interés de varios equipos del 
‘Viejo Continente’, que quie-
ren contar con los servicios del 
exEnvigado, que tiene como ob-
jetivo regresar a Europa.

Según las últimas informa-
ciones provenientes de Italia, 
Lazio le ofrecería a James Rodrí-
guez un acuerdo por dos años. 
Este contrato incluiría un salario 

de 3,5 millones de euros anua-
les más bonificaciones. La infor-
mación ha sido divulgada por el 
medio Insider Lazio, que sigue 
de cerca la actualidad del club 
italiano.

“Lazio va en serio para fichar 
a James Rodríguez; le propone 
un contrato de dos años con op-
ción a bonificaciones de 3,5 mi-
llones de euros. El colombiano 
muestra total apertura hacia la 
propuesta de la Lazio, que pre-
siona para volver a Europa. ¡Ya 
está prevista una reunión entre 
la institución y su agencia para 
discutir todos los detalles!”, in-
formó el medio italiano.

Para Lazio, la incorporación 
de James representaría no solo 
un refuerzo de calidad en lo de-
portivo, también un movimiento 
estratégico que podría atraer 
mayor atención mediática y au-
mentar su competitividad tanto 
en la Serie A como en compe-
tencias europeas. Rodríguez, 
conocido por su visión de juego, 
capacidad para anotar y expe-
riencia internacional, sería una 
adición valiosa al equipo dirigido 
por Maurizio Sarri.

La tenista Catalina Osorio 
hizo historia en los Juegos Olím-
picos de París 2024 al clasificar 
a los octavos de final del torneo 
individual femenino, después de 
ganarle a la ucraniana Dayana 
Yamstremska por un marcador 
de 7-6 (4) y 6-4, convirtiéndose 
en la primera colombiana que 
clasifica a la tercera ronda del 
certamen en 20 años luego de 
que Fabiola Zuluaga hiciera lo 
mismo en las justas de Sidney 
2000 y Atenas 2004.

Con su victoria la tenista 
oriunda de Cúcuta se consoli-
dó como la única deportista de 
origen sudamericano en mante-
nerse en pie en la competencia, 
pues las argentinas María Lour-
des Carlé, Madia Podoroska; 
y las brasileras Laura Pigossi y 
Beatriz Haddad cayeron elimina-
dos en las dos anteriores fases 
del torneo

Al finalizar el encuentro, 
que duró 1 hora y 28 minutos, 
la cucuteña no pudo contener 
la emoción por avanzar de ron-
da y en zona mixta dijo: “Jugar 
por Colombia es otra cosa, es 
lo máximo para uno y es algo 
que me llena de orgullo porque, 
desde pequeña, quise jugar por 
estos colores. Gracias a ustedes 
y a todos por ese apoyo”.

A su vez, sostuvo que estaba 
concentrada y lista para asumir 
un juego de esa categoría. “Yo te-
nía que jugar mucho más inteli-
gente, tener variantes y cambiar 
las velocidades. La paciencia, 
estrategia y tranquilidad, fueron 
la clave. Qué locura, al final eso 

es el tenis y se trata de jugar con 
cabeza, con inteligencia”.

La tenista también recalcó 
la importancia de pasarla bien 
dentro del campo de juego. 
“Solo quería entrar a divertirme 
y jugar mi mejor tenis, ingresé 
un poco lenta; pero, la verdad, 
la idea y lo que me decían mis 
entrenadores era jugar un punto 
a la vez”.

Osorio también dijo que está 
preparada para enfrentarse a 
su próxima rival, que saldrá del 
enfrentamiento entre Danielle 
Collins y Caroline Wozniacki. “Te-
nemos muchas cosas más por 
lograr, así que vamos por eso. 
(...) No he enfrentado a ningu-
na de las dos y vamos Colombia 
que seguimos”, señaló.

Por otro lado, Camila, pro-

tagonizó un tierno momento, 
mientras daba una entrevista, 
pues se encontró con una de las 
leyendas del tenis mundial y no 
supo cómo reaccionar. El depor-

tista en cuestión es el español 
Rafael Nadal, que pasó por la 
zona mixta luego de perder su 
encuentro contra el serbio No-
vak Djokovic.

Al cruzarse con Nadal, la 
tenista colombiana dejó de 
responder la pregunta del en-
trevistador y se quedó mirando 
fijamente al deportista, que le 
pasó por el costado sin entender 
la emoción que sentía la depor-
tista cucuteña. Luego de que el 
máximo ganador de Grand Slam 
Roland Garros pasara cerca de 
ella, Osorio bromeó sobre la si-
tuación y le dijo “Hasta luego, 
amigo. Él me saludó, lo que 
pasa es que ustedes no estaban 
viendo”.

Tras el divertido episodio, la 
tenista afirmó que el español 
no le devolvió el saludo porque 
estaba asimilando su elimina-
ción de las justas olímpicas. “Si 
estaba como enojadito”, agregó 
Osorio, que se tomó con un hu-
mor la situación y bromeó con 
los periodistas que estaban pre-
sentes.

Igualmente, la atleta olímpi-
ca se refirió a la situación en su 
cuenta de X en la que reposteó 
el video, que se viralizó, en la 
que compartía con la leyenda 
del tenis y publicó el siguiente 
mensaje, “más feliz que dos fe-
lices”.

Ahora, la deportista se pre-
para para seguir haciendo his-
toria en la competición celebra-
da en la capital francesa, pues 
tendrá que asegurar su pase a 
los cuartos de final del torneo 
singular de tenis femenino, que 
se disputará el martes 30 de ju-
lio de 2024 en la cancha Stade 
Roland Garros a las 5:00 a. m. 
(hora Colombia).Rafael Nadal se encontró con Camila Osorio en la zona mixta de los JJOO

DEPORTES

Famoso empresario aclaró rumores que vinculan a James 
con el Junior de Barranquilla

Así fue el momento que se volvió viral entre Camila 
Osorio y Rafael Nadal en los Juegos Olímpicos 2024

El jugador de la selección Colombia fue visto en La Arenosa, lo que generó expectativa en los hinchas del 
Tiburón

A la tenista colombiana le ganaron los nervios y no pudo hablar con su ídolo

El centrocampista y capitán colombiano James Rodríguez

Camila Osorio clasificó a los octavos de final del torneo individual fenenino
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